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Son varios los textos que encontramos en la Biblia 
que nos hacen referencia a la mansedumbre. 
Tenemos, por ejemplo, en el libro de los Números: 
«Porque Moisés era el hombre más manso de 
todos los que vivían sobre la tierra» (12,3); en 
el libro de los salmos leemos: «En cambio, los 
mansos heredarán la tierra, y gozarán de una 
gran paz» (37,11); el profeta Jeremías nos dice: 
«Yo, como un manso cordero, llevado a inmolar, 
ignoraba las maquinaciones que tramaban contra 
mí…» (11,19). Ya en el Nuevo Testamento, más 
específicamente en el evangelio de Mateo, leemos: 
«Bienaventurados los mansos porque heredarán 
la tierra» (5,5); y también: «Lleven mi yugo sobre 
ustedes y aprendan de mí que soy manso y humilde 
de corazón, y encontrarán descanso para sus 
almas» (11,29).

Por otro lado, el Catecismo de la Iglesia Católica 
define la virtud como «una disposición 
habitual y firme a hacer el bien… la persona 

virtuosa tiende hacia el bien, lo busca y lo elige a 
través de acciones concretas» (n 1803). Y es que 
debemos siempre intentar ser buenos; esforzarnos 
por mejorar o ser mejores. El Catecismo señala 
dos grupos de virtudes: 1) virtudes humanas, que 
las define como actitudes firmes, disposiciones 
estables, perfecciones habituales del entendimiento 
y de la voluntad que regulan nuestros actos, ordenan 
nuestras pasiones y guían nuestra conducta según 
la razón y la fe (prudencia, justicia, fortaleza y 
templanza); 2) virtudes teologales, que las define 
como el fundamento del obrar moral cristiano; son 
infundidas por Dios en el alma de los fieles para 
hacerlos obrar como hijos de Dios y merecer la vida 
eterna (fe, esperanza y caridad). 

Ya en el libro del Génesis se nos dice que «todo 
lo que Dios creó, lo creó bueno» y, el hombre fue 
creado «muy bueno». Dios, que es la suma bondad, al 
crearnos, sembró la semilla de la bondad en nuestro 
interior, en nuestro corazón, para que poco a poco 
vaya germinando y nosotros poder testimoniar esa 

EDITORIAL 
PALANCA
EL SEÑOR QUIERE QUE 
SEAMOS MANSOS, NO 
MENSOS

bondad querida por Dios-Padre. El apóstol san 
Pedro, en el libro de los Hechos hace notar que 
«Cristo pasó por el mundo haciendo el bien», 
y aun así lo mataron.

Y es que hay, y siempre ha habido, una 
constante y fuerte lucha entre el bien y el mal: 
el bien querido por Dios, y el mal querido por 
el demonio. Nosotros, como hijos de Dios, 
debemos de practicar siempre el bien, pero al 
mismo tiempo rechazar el mal. Hay personas 
que dicen «yo no le hago mal a nadie», y es 
cierto. Pero también es cierto que no hacen el 
bien. Esto es indiferencia.

Pero hay una visión modernista y progre 
que contrasta con esta visión virtuosa de la 
vida. Es una visión que se califica como «el 
super bienestar». Esta visión es defendida y 
promovida por filósofos transhumanistas, como 
el inglés David Pierce, que habla del imperativo 
hedonista, que afirma: «La vida que vale la pena 
vivir, no es esa vida de virtud, de sacrificio como 
plantea el cristianismo; una vida de entrega 
hacia el otro. La vida que vamos y tenemos que 
vivir es una vida de placer; es un imperativo 
vivir una vida de placer. Una vida que nos sea 
útil y placentera. Todo aquello que sea inútil y 
doloroso, hay que descartarlo». 

Como vemos, por la cita anterior de este filósofo, 
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se nos presenta aquí un quiebre con la enseñanza 
evangélica. Para este filósofo transhumanista 
y otros que piensan igual, no tiene ninguna 
validez aquel mandato del Señor de «proclamar 
su evangelio y enseñarle a la gente a cumplir 
todo cuanto él nos ha enseñado». Para estos 
transhumanistas, Cristo y su evangelio son pura 
quimera, falacia, cuento de hadas. Es como el 
retraso del hombre. La moral cristiana para estos 
transhumanistas no tiene ningún sentido. Pues 
este pensamiento es lo que ha venido dando como 
consecuencia esta persecución atroz contra la fe 
cristiana católica en el mundo, en unos países 
más que en otros. Para estos transhumanistas no 
tiene ningún sentido el que una persona busque 
o genere una acción que le produzca sufrimiento 
y que al otro le provoque un bien. Esta es la lógica 
evangélica: «No hay amor más grande que aquel 
que da la vida por sus amigos», nos dijo el Señor. 
Pues para el transhumanista no se trata de dar 
la vida, sino más bien de prolongarla, y de una 
manera placentera absolutamente.

Nuestra fe cristiana nos exige una vida de virtud, 
de sacrificio, de entrega al otro. Ya lo dijo Gandhi 
que uno de los pecados sociales es el querer 
«vivir una religión sin sacrificio». Pues esta ya 
no es la moral que prima en gran parte de la 
humanidad hoy, sobre todo en los más jóvenes. 
Es más bien lo que Miklos Lukas ha calificado 

como «compás moral utilitarista»: no se trata de 
tomar en cuenta el bien o el mal, sino sobre lo 
que les es útil o inútil, lo que les es placentero 
o doloroso. Hay un hiper individualismo. Esto 
provoca nada más que una deconstrucción de 
la persona a todos los niveles.  

La mansedumbre es fortaleza interior, mientras 
que, según la RAE, la palabra «menso» es falto de 
entendimiento o de razón. Palabras que pueden 
sonar parecidas al pronunciarlas, pero que nada 
tienen que ver una con la otra en su significado. 
La mansedumbre nos ayuda a dominarnos y 
luchar; controlar el ánimo. Pensemos en el burro 
o asno, es un animal manso, es decir, fuerte; se 
le puede poner cargas pesadas y las lleva por 
caminos a veces difíciles. Así también nosotros: 
a veces se nos presentan situaciones difíciles y 
tenemos que llevar cargas muy pesadas. 

En la vida no sólo experimentamos triunfos, 
éxitos, sino también fracasos; muchas cosas 
no nos salen como queremos y tenemos que 
aprender a digerirlas: esto es parte de nuestra 
madurez humana. Dificultades siempre van 
a haber, grandes y pequeñas; unas se podrán 
resolver y otras no tendrán remedio. Pero, por 
eso está para nosotros la promesa del Señor: 
«Vengan a mí los que están cansados y agobiados, 
que yo los aliviaré».

4 | Palanca



Palanca | 5

ÓRGANO INFORMATIVO 
DEL MOVIMIENTO DE CURSILLOS DE CRISTIANDAD DE LA ARQUIDIÓCESIS DE SANTO DOMINGO

Tel.: 809 530 4346 | Fax: 809 530 4361 | www.mcc.org.do | palanca@mcc.org.do

Síguenos en:

PLAN ARQUIDIOCESANO PASTORAL
ITINERARIO DE EVANGELIZACIÓN 2023

TEMA DEL AÑO 2023:  
«Un pueblo que testimonia la Honestidad en la sociedad dominicana».
 
LEMA DEL AÑO: 
«Con Jesucristo en Comunidad, practiquemos la honestidad». 

ACCIÓN EN LA FAMILIA 
• Concientizar a los hijos sobre la importancia de alcanzar sus metas de modo 
honesto.
    
ACCIÓN EN EL SECTOR
• Charla en el sector sobre la honestidad invitando a los políticos y 
profesionales.

Contenido

Director Editorial
Ángel Cortina

Concepto Editorial y Edición
Vocalía Palanca

Diseño y Diagramación
Ester Hernández

Corrección y estilo
Teresa Pretto de Blanco

Fotografías Ultreya y Cursillos:
Jacqueline Agüero
 
Impresión:
Editora Corripio

Ventas:
Vocalía Publicaciones
809 530 4346
palanca@mcc.org.do

Visita nuestra página:
www.mcc.org.do

Equipo Editorial

Cesar Curiel De Moya
Director
Juan José Guerrero
Sub-Director
Allis Resek de Luna
Secretaria
Carlos Ortega
Tesorero
Ángel Gómera
Vocal Escuela de Dirigentes
Ángela Medina
Vocal de Comunicaciones
Ángela de León
Vocal de Post-Cursillo
Beatriz Duluc
Vocal de Pre-Cursillo
José Pereyra
Vocal de Administración
RP Robert Brisman
Director Espiritual
RP Geraldo D’ Oleo
Sub-Director Espiritual 
RP Domingo Legua
Sub-Director Espiritual
Noris Bello
Asesora Ministerial: 
R. Diácono José Monegro
Diácono Adjunto

AGOSTO - 2023

LEMA: 
«No se dejen llevar por el afán del dinero; 
conténtense con lo que tienen».   (Hb 13,5)

VALOR: «LA HONESTIDAD, EN LA POLÍTICA Y EN LA VIDA 
PROFESIONAL»NESTIDAD»

María Isabel Lebrón
Vocal de Ultreya: 
María Laura Sánchez
Sub-Secretaria 
Annalisse Pérez
Sub-Vocal de Escuela
José Miguel Pichardo
Sub-Vocal de Pos-cursillo: 
Pedro Leonel Ventura
Sub-Vocal de Pre-Cursillo
Gilbert Mora 
Sub-Vocal de Comunicaciones
Ángel Cortina
Revista Palanca
Juan Reyes
Escuela de Formación
Claudia García Pepén
Sub-Vocal Escuela de Formación
Julio Tolentino
Sub-Vocal de Administración
María Isabel Sánchez de Aris
Sub-Vocal de Ultreya
Gerry Durán
Sub-Vocal Revista Palanca

EN MEMORIA DE:
Excia. Rvdma. Mons. Amancio 
Escapa, O.C.D.

SECRETARIADO 
ARQUIDIOCESANO DEL 
MOVIMIENTO DE CURSILLOS 
DE CRISTIANDAD

COMPLEMENTO MESA
SECRETARIADO

3

5

6

7

8

 11

14

17

20

21

22

24

26

27

28

30

31

32

35

36

40

41

42

43

44

45

46

47

EDITORIAL
El Señor quiere que seamos mansos, no mensos

CONTENIDO
ITINERARIO 

PREGUNTAS Y RESPUESTAS
Monseñor Ramón de la Rosa
¿Con qué podremos comparar? Marcos 4, 30-32

ULTREYA JULIO
La honestidad  -  Ángel Gomera

PALABRAS DE CIERRE CICLO  22/23
Parroquia Espíritu Santo - César Curiel 

NOTICIAS DE LA IGLESIA
Nueva Directiva, Conferencia del Episcopado
Dominicano

 PEDRO BRASSESCO
Fanny Santana

VALORES PARA VIVIR
En la calle y en la casa, el ejemplo arrastra
Altagracia Suriel 

ÁNIMO EN DOS MINUTOS
Aumento lo que resalto
Luis García Dubus 

IGLESIA VIVA
El Concordato: otra vez la manipulación 
injerencista y mediática (1)
P. Robert Brisman

Actualidad De Santo Domingo De Guzmán 
+ Cecilio Raúl Berzosa Martínez, Obispo  

Honestidad, valor esencial de la vida
Angy Estevez

Cuando los niños oran
Leonor Asilis

JEANNETTE MILLER 
Agárrate de Dios… Agárrate de la esperanza…

FREDDY CONTÍN
La Asunción de la Virgen María

FREDDY GINEBRA
Un Ateo Peculiar

SALVADOR GÓMEZ
Sal y luz del mundo

MANUEL SADI LAMARCHE
¿Cómo lograr la armonía familiar?

RP MANUEL GARCÍA
Historia de la Iglesia

CUERPO Y ALMA

Medio ambiente, seguridad y cultura de paz
Ángel gomera

Ante una mala temporada...
Henry Valenzuela

No seas político para ser rico.
José Vazquez

Santo Tomás y la Transfiguración
Juan Pascual

Éste es mi Hijo amado, escuchadle
Carlos Rodríguez

Aprendí
 José Cortorreal

SANTIDAD HOY
San Maximiliano María Kolbe

CURSILLOS DE CRISTIANDAD
Cursillo de mujeres No. 902



6 | Palanca

MOVIMIENTO 
MATRIMONIO FELIZ
Avenida Pedro Henriquez Ureña 
No. 64, 2do Nivel, La Esperilla, 
Santo Domingo, 
República Dominicana
Tel.: 809-508-4174

MOVIMIENTO
FAMILIAR CRISTIANO 
 
Recinto de Cáritas Dominicana. 
Calle Coronel Fernández Dominguez 
esq. Calle 51, Ens. La Fé, 
próximo a Color Visión. 
Teléfono: 809-689-3747 
Lunes a Viernes de 9 am a 2 pm.

CURSILLOS 
Y ACTIVIDADES 
DEL MCC

2023
AGOSTO - SEPTIEMBRE

Los cursillos los realizamos en la PCMAMA
Los sábanos y domingos de 8 am a 6 pm.
Información e inscripciones: 
Oficina del MFC en horario de 9:00am a 2:00pm

CURSILLOS PREMATRIMONIALES

PARA INFORMACIÓN, 
LLAMAR AL 809-689-3747

PRÓXIMA ULTREYA: 
MIÉRCOLES 2 
AGOSTO 2023, 

7:30PM  | AUDITORIO 
CASA SAN PABLO

SANTO DOMINGO SANTIAGO

NO HAY ACTIVIDADES 
PROGRAMADAS.

NO HAY ACTIVIDADES 
PROGRAMADAS.

AGOSTO AGOSTO

AGOSTO

NO HAY ACTIVIDADES
PROGRAMADAS

AGOSTO
Sábado 26 y domingo 27
Posible curso presencial

Nos interesa saber tu opinión 
y  sugerencias de las secciones  
de la revista. Envíanos tus 
comentarios a: 

palanca@mcc.org.do



Por: 
MONSEÑOR RAMÓN DE LA ROSA Y CARPIO

ARZOBISPO EMÉRITO DE SANTIAGO

PREGUNTAS Y 
RESPUESTAS
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«¿CON QUÉ PODREMOS 
COMPARAR?» (MARCOS 4, 30-32)

«Decía también: «¿Con qué compararemos el Reino de 
Dios o con qué parábola lo expondremos? Es como un 
grano de mostaza que, cuando se siembra en la tierra, es 
más pequeña que cualquier semilla que se siembra en 
la tierra; pero una vez sembrada, crece y se hace mayor 
que todas las hortalizas y echa ramas tan grandes que 
las aves del cielo anidan a su sombra»».



8 | Palanca

El pasado 5 de julio se celebró la Ultreya del mes de julio 
en el Auditorio Amancio Escapa de la Casa San Pablo 
sede del Movimiento de Cursillos de Cristiandad.

Inició como de costumbre con la Santa Eucaristía, y tuvo 
como parroquia madrina a la  Parroquia Santa Mónica.

Luego del receso, María Isabel Lebrón vocal de Ultreya dirigió 
las palabras de acogida a los nuevos cursillistas, y seguido 
de ésto recordó a los presentes que el Movimiento 
entraba en receso por vacaciones, pero que el cristiano 
nunca lo está. Asimismo seguirán activas aún en 
vacaciones algunas actividades propias del MCC. 
Estas son:

• El Programa radial De Colores que se transmite 
los viernes de 7:00 pm a 8:00 pm a través de 
la emisora Vida FM en la 105.3.

• La Librería De Colores.
• Club de lectura.
• Invitación a seguir al MCC en las redes, tales 

como Instagram y Facebook).

Llegó el momento en que María Isabel invitara al 
micrófono al tan querido Ángel Gomera quien trató 

LA HONESTIDAD

ULTREYA ARQUIDIOCESANA 
DE SANTO DOMINGO

Ángel Gomera 

el tema de la honestidad. Compartimos un breve 
resumen de sus palabras.

Hoy en nuestra sociedad está permeada de 
vivir en un mundo de apariencias, en donde 
la prisa nos convierte en seres indiferentes 
y donde impera la cultura de la inmediatez, 
del aquí y del ahora, de buscar atajos para 
llegar a un fin no importando qué, de vivir 
en un mundo de pantallas, de fake news, una 
sociedad caracterizada por el debilitamiento 
de las costumbres, del consumismo, el 
hiperindividualismo. 

Es más que oportuno, si no necesario e 
imperante que los cristianos brillemos por 
nuestra honestidad.

Nuestros obispos nos han orientado para este 
propósito resaltando como lema y misión en 
este año durante el plan nacional de pastoral 
a la honestidad: «con Jesucristo en comunidad 
practiquemos la honestidad».

8 | Palanca
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ULTREYA EN IMÁGENES >>

El orador invitado se refirió al científico Albert Einstein, quien dijo 
que la vida es muy peligrosa no por las personas que hacen mal sino 
por las que se sientan a ver lo que pasa.

Monseñor Óscar Romero dijo «podrán matar al profeta pero no la 
voz de la justicia».

El papa Pío XI dijo que el problema mayor de nuestro tiempo no son 
las fuerzas negativas sino la somnolencia de los buenos. 

En conclusión, el Señor nos hace un llamado a despertar la honestidad 
para transformar la sociedad. El orador insistió en lenguaje cursillista: 
«debemos fermentar nuestros ambientes con nuestro testimonio 
de vida e impulsar la honestidad como modo de nuestro proceder 
para construir la sana convivencia humana y arrastrar con nuestro 
ejemplo a nuestros hermanos a los pies de Cristo.

Amplió su argumento diciendo que para ser honestos debemos ser 
congruentes entre lo que pensamos y la conducta que observamos 
hacia el prójimo.

 También mencionó a otras personalidades de la historia entre los que 
destacamos a Marco Tulio Cicerón, quien decía que la honradez se 
manifiesta con el cumplimiento de las obligaciones que se encuentran 
presentes en todas las actividades de la vida humana y representa el 
fin mismo al que debe aspirar el ser humano para ser recto.

Ángel Gomera completó dicha frase recordando al auditorio cursillista 
nuestra guía del peregrino, en que basamos nuestra vida en el trípode: 
piedad, estudio y acción. Nuestro ofrecimiento de obras y el que 
busquemos procurar el discernimiento en cada paso que demos 
dejándonos iluminar con la honestidad aunque nos llamen tontos. 
Muy por el contrario es ser sabios e inteligentes hacer el bien.

La Palabra de Dios nos dice: «por sus frutos los conocerán». (Lc 6,44). 

Ángel Gomera continuó reflexionando sobre la honestidad y 
para esclarecer aun más el tema mencionó algunas actitudes que 
pueden ser deshonestas. Entre estas, la hipocresía de aparentar una 
personalidad que no se tiene para ganar la estimación de los demás, 
el mentir continuamente, el simular trabajar o estudiar para no 
recibir una llamada de atención, el no guardar en confidencia algún 
asunto que hemos hecho la promesa de no revelar, no cumplir con 
la palabra dada, las difamaciones entre otras.

Invitó a proclamar y ser verdad en nuestras convicciones de la Fe, 
como monseñor Óscar Romero quien dijo una vez, «podrán matar 
al profeta pero no la voz de la justicia».

Palanca | 9
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ULTREYA EN IMÁGENES >>

El charlista nos animó a buscar no 
dormir en este tiempo, sino que 
estemos de verdad listos para hacer 
la voluntad de Dios. 

Es Dios mismo que nos invita 
a practicar la honestidad para 
transformar la sociedad o sea los 
ambientes con nuestro testimonio 
de vida.

Impulsemos la honestidad como 
modo de proceder de todos para que 
todos podamos exclamar al unísono, 
«Cristo y yo, mayoría aplastante».

10 | Palanca
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PALABRAS DE CIERRE 
CICLO  22/23

Hoy concluimos con este ciclo 
22/23 que denominamos «Sean 
Santos, como mi Padre es Santo». 
Las diferentes actividades 
realizadas durante el desarrollo del 
mismo nos han permitido seguir 
creciendo en santidad que es el 
llamado que nos hace el Señor.
 

En septiembre del pasado 
año, comenzamos con el  
Retiro de Inicio de Ciclo: 

«Sean Santos, como mi Padre es 
Santo»,  impartido por Monseñor 
Raúl Berzosa y Sor Ángela Cabrera. 
Un sábado en la mañana donde 
el MCC abrió el abanico para que 
hermanos de las distintas Vicarías 
y Secretariados, así como fieles 
de otros Movimientos pudieran 
participar del mismo. Durante esa 
mañana estuvimos reflexionando 
sobre el tema propuesto, y al final 
concluimos con el gran banquete 
de la Eucaristía. 
 
Dice el papa Francisco: «¡Todos 
podemos ser santos!»  Una frase muy 
conocida por nosotros, proclamada 
en varias ocasiones durante el 
desarrollo de los cursillos.
 
Pregunta Francisco: …«¿qué es la 
santidad? No es «cerrar los ojos y 
poner caras» sino vivir «con amor» 
y ofrecer «el testimonio cristiano 
en las ocupaciones de todos los 
días donde estamos llamados a 
convertirnos en santos»
 
Hemos cumplido una jornada 
que nos hace sentir orgullosos de 
todos ustedes que se han integrado 
de manera plena a este servicio 
que hacemos para Dios en este 
bendito Movimiento de Cursillos 
de Cristiandad.
 

RESUMIMOS UN POCO LO 
ALCANZADO.
 
VOCALÍA DE ESCUELA 
/ VOCALÍA DE 
PRECURSILLO
 
Celebramos 12 cursillos, un 
verdadero desafío, solo contando 
con el Hermano Mayor esto fue 
posible. Sin Él nada podemos hacer. 
Cerca de 400 nuevos cursillistas 
vivieron esta aventura de la Gracia, 
uniéndose a la comunión de los 
santos de la Iglesia. De estos Cursillos 
se formaron 30 reuniones de grupos, 
según los informes de los rectores 
y rectoras. Para el Secretariado esto 
es esencial esperando se puedan 
mantener en el tiempo.
 
Importante resaltar que en dos de 
estos cursillos estuvieron como 
rectora y rector Evelyn de Vicente y 
Diógenes Castellanos, dirigentes que 
se reintegraron a la Escuela después 
de un tiempo de estar inactivos.
También tuvimos el debut de una 
nueva rectora, Mayra Molina, en el 
Cursillo 900, el cual celebramos con 
alegría.
 
En septiembre del 2022, recibimos a 
nuestros hermanos dirigentes de los 
secretariados de todo el país y a un 
grupo de dirigentes de Latinoamérica 
para celebrar el Encuentro de los 
países del Norte, Centroamérica y el 
Caribe, del Grupo Latinoamericano 
de Cursillos de Cristiandad, en el 
mismo vimos las sombras y luces 
del MCC, concluimos el 2 de octubre 
con la celebración del 60 aniversario 
de la llegada del MCC a la República 
Dominicana, en el marco de la 
Décimoprimera Ultreya Nacional 
en el Auditorio Monseñor Amancio 

Escapa, un día cargado de muchas 
emociones y alegría.
 
Es preciso agradecer a Dios y 
reconocer el trabajo formidable 
de un grupo de dirigentes que se 
involucraron de manera entusiasta 
para hacer de la celebración un 
momento inolvidable.
 
VOCALÍA DE 
COMUNICACIÓN 
/ VOCALÍA DE 
POSCURSILLO:
 
Como trabajo fundamental a 
destacar, fue el poder celebrar el 50 
aniversario de la revista Palanca, que 
en verdad son 53, más cinco décadas 
de trabajo incansable, impulsando la 
evangelización y que ha convertido a 
Palanca, sin lugar a dudas, en lectura 
favorita y referencia de la feligresía 
católica dominicana. 
 
Hemos logrado tener una presencia 
más efectiva en todas las redes 
sociales, nuestro canal de youtube ha 
estado transmitiendo las actividades, 
cada vez con una mejor calidad, eso 
hace que más personas se interesen 
en nuestros contenidos.
 
«CAMINANDO DE 
COLORES» 

Programa del MCC, transmitido por 
Vida FM 105.3 todos los viernes en 
horario  de 7pm a 8pm siguió con 
su tarea de evangelizar desde este 
púlpito moderno.
 
COMISIÓN DE 
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RELACIONES PÚBLICAS:

Excelente el trabajo realizado, 
destacamos sobre todo la formidable 
labor realizada en la promoción de 
la XXXI Feria del Libro Católico, y en 
la celebración del 50 aniversario de 
la revista Palanca.
 

EL CLUB DE LECTURA 
DEL MCC: 

Siguió con una propuesta abierta a 
todo público para incentivar una de 
las patas del trípode: el estudio de 
literatura católica con la finalidad 
de, a través de ésta, conocer y amar 
más a Dios.
 
Destacamos el Curso enfocado 
en la comunicación a los medios 
digitales y a la creación de Guión, 
abierto para todo el pueblo de Dios, 
especialmente para quienes trabajan 
en las redes sociales.
 
VOCALÍA DE ULTREYA:

Las ultreyas uno de nuestros medios 
para perseverar en la Gracia, realizó 
11 Ultreyas Generales, ayudando a los 
asistentes a seguir descubriendo la 
belleza de la fe católica.
 
A través de la Vocalía de Poscursillo, 
hemos continuado celebrando en 
cada Vicaría, las ultreyas vicariales, el 
próximo 26, será en la Vicaría Oeste 
y el 29 de julio en la Vicaría Norte. 
En diferentes Zonas Pastorales y 
Parroquias de esta arquidiócesis de 
Santo Domingo, las ultreyas siguen 
desarrollándose con muy buena 
concurrencia y con la alegría que 
caracteriza a los cursillistas.
 

FERIA DEL LIBRO 
CATÓLICO:

De todos conocido, el gran éxito 
que alcanzó esta feria, nuevamente 
el Movimiento abrió las puertas del 
Complejo de Casa San Pablo, para 

recibir a millares de familias que disfrutaron el programa presentado 
en la Trigésima Primera Feria del Libro Católico, superando todas 
nuestras expectativas.
 
VOCALÍA DE ESCUELA:

Tuvimos una formación continua cumpliendo los objetivos planteados 
por el Secretariado para este tiempo, temas que siempre son esenciales 
para nuestro crecimiento como cristianos auténticos. Importante 
señalar los dos Talleres de Rollos desarrollados durante el ciclo, de los 
cuales esperamos frutos positivos por el entusiasmo que muestran los 
dirigentes para la preparación de los rollos elegidos. Cabe mencionar 
la nueva dinámica que fue implementada por la Comisión de Rollos 
Rollistas y Rectores, en el último de estos talleres, donde utilizó la 
misma metodología de cursillo formando decurias por rollos, lo que 
propició un interés sin igual en los dirigentes.  El Secretariado valoró 
mucho esta iniciativa.
 
Hacemos mención de la integración de 4 dirigentes que estuvieron 
inactivos: Yaskara de Espinal, Carlos Espinal, Fátima Polanco y mi querida 
esposa Fanny Veloz. En nombre del Secretariado, les decimos que 
estamos felices de su regreso al MCC y que Cristo cuenta con ustedes 
para esta importante misión que nos ha encomendado. 
 
Damos la bienvenida a un grupo de nuevos dirigentes que se prepararon 
durante el ciclo, y otros que están terminando su formación, todos 
ellos formalmente serán recibidos a principio del próximo ciclo en 
septiembre.
 
LA ESCUELA DE FORMACIÓN: 

De manera efectiva desarrollaron el programa que establecieron, la 
propuesta presentada fue aprovechada por la Escuela de Dirigentes en 
algunas ocasiones como fue el de Historia de la Iglesia con Omar Arbaje, 
y las dos últimas intervenciones del Padre José Joaquín Domínguez. 
Más de doce mil visitas hemos tenido en el canal de youtube para ver 
el contenido de la Escuela de Formación.
 
VOCALÍA DE ADMINISTRACIÓN

Durante este período ejecutó importantes mejoras en todo el complejo, 
no acabaríamos hoy si detallamos todo el trabajo realizado por los 
responsables de esta vocalía. Nos limitaremos a enunciar algunos de 
ellos:
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Destacamos el valioso trabajo 
que realizan las religiosas que 
nos acompañan, con Sor Rosa a la 
cabeza, un manejo impecable con 
una entrega total,  así como  todo el 
personal administrativo y de servicio 
de este Complejo, sin su entrega 
sería muy difícil lograr todo lo que 
hacemos, ellos merecen un gran 
aplauso. Dios les continúe dando 
ese espíritu de un servicio hecho 
con amor, alegría y devoción.
 
Hermanos y hermanas ha sido 
un privilegio el que Dios haya 
puesto en nuestras manos esta 
responsabilidad. Solos nunca lo 
hubiéramos hecho, el Espíritu Santo 
y cada uno de ustedes hermanos 
dirigentes, nos han acompañado y 
animado en esta hermosa aventura. 
 
Terminamos con las mismas palabras 
que utilizamos en el cierre del ciclo 
21/22.  Hoy podemos decir: Señor, 
aquí estamos, con la vida endeudada 
por tu misericordia, te has dado sin 
medida a cada uno de nosotros, 
queremos seguir siendo cántaros 
abiertos para llevar agua de vida 
a todos los hermanos y hermanas 
sedientos de ti.
 
Juntos más allá, siempre más allá
 
De Colores
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1.REPARACIÓN Y MANTENIMIENTO

1.1 Reparación y mantenimiento de todas las  unidades de aire 

acondicionado.

1.2 Retapizado de las sillas azules

1.3 Estudio capacidad adicional del sistema fotovoltaico por Rensa

1.4 Fumigación contra termitas

1.5 Corte de árboles

2. PARQUEO

2.1 Asfaltado y pintura de parqueo

2.2 Cambio de todas las luminarias led dañadas

3. EDIFICIO ADMINISTRATIVO

3.1 Letrero frontal del MCC

3.2 Remodelación completa del salón 15

3.3 Rescate salón 16

3.4 Adecuación puerta de vidrio y herrería pasillo de acceso al salón 

15 y 16

3.5 Remodelación completa del salón 6

3.6 Rescate salón 14

3.7 Cambio de color de pintura en muros interiores a blanco satinado

4. AUDITORIO

4.1 Conexión de fibra óptica para sistema de transmisión de data/wifi

5. Capilla

5.1 Confección mueble sacristía en espejo corredizo

6. CASA DE RETIRO

6.1 Cambio de puertas de las habitaciones de madera por metal

7. PATIO EXTERIOR

7.1 Arreglo de sistema de drenaje pluvial

8. CASA DE CURSILLOS

8.1 Colocación de protectores contra insectos en las ventanas
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Durante la 61° Asamblea Plenaria que se 
lleva a cabo del 02 al 07 de julio en la Casa 
Arquidiocesana María de la Altagracia, fue 
electa la nueva directiva de la Conferencia del 
Episcopado Dominicano (CED) por un periodo 
de tres años (2023-2026). 

Como presidente fue elegido Monseñor Héctor 
Rafael Rodríguez Rodríguez, obispo de La 
Vega, quien anteriormente desempeñaba 

la responsabilidad de vicepresidente; en tanto, 
Mons. Jesús Castro Marte, obispo de Nuestra 
Señora de la Altagracia en 
Higüey, fue elegido como 
vicepresidente; Mons. Faustino 
Burgos Brisman, obispo auxiliar 
de Santo Domingo, reelecto 
como secretario general, y el 
padre José Joaquín Domínguez 
Ureña, también reelecto como 
secretario general adjunto de 
la institución.

Dentro de la estructura de la 
CED se encuentra el Consejo 

NOTICIAS CONFERENCIA DEL EPISCOPADO 
DOMINICANO ELIGE SU NUEVA DIRECTIVA DE LA IGLESIA
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Permanente, integrado por el presidente, 
vicepresidente, secretario general y un obispo 
representante de cada provincia eclesiástica, 
que, en esta ocasión, correspondió a Mons. 
Andrés Napoleón Romero Cárdenas, obispo 
de Barahona, y Mons. Ramón Alfredo de la 
Cruz Baldera, obispo de San Francisco de 
Macorís.

Placer servirles.
Dircom CED
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LA VOZ DEL EVANGELIO 
TIENE ROSTRO 

PEDRO BRASSESCO
Entrevista realizada
 por Fanny Santana

Dirigente MCC 

Así comienza la historia de uno de los sacerdotes 
más populares y queridos en América Latina 
y el Caribe Pedro Brassesco quien le dio a la 
palabra de Dios una innovadora forma de 
presentarlo en las redes sociales, plataforma 
donde solo se escuchaba el evangelio a través 
de una hermosa voz que conectaba con el 
creador a ley de un clip.

FS: ¿CUÁL FUE LA REACCIÓN DE SUS 
PADRES AL RECIBIR LA NOTICIA DE SU 
DECISIÓN DE SER SACERDOTE?

PADRE PEDRO: Mis padres ya eran mayores. 
Siempre confiaron en mí, aunque en primera 
instancia no estaba convencidos de mis 
decisiones, tal vez porque pensaban que el 
bienestar estaba por otros caminos. Yo no 
buscaba bienestar o prosperidad sino felicidad. 
Tampoco estaban convencidos cuando elegí 
estudiar comunicación social al final de mi 
escuela secundaria. O cuando me había 
mudado a otras ciudades por propuestas 
laborales en el periodismo. De todas maneras, 
yo siempre sentí que confiaron en mí y eso me 
llevó a tratar de responder siguiendo mi camino 
responsablemente para no defraudarlos. 

El sacerdote que revolucionó el evangelio a través de las 
redes sociales y plataformas digitales. 

Santo Domingo. DN.  Con tan solo 28 años ya era visible 
en los medios de comunicación de Argentina, propio 
de una carrera de periodismo que florecía y ganaba 

popularidad y ascenso social como así lo demuestra la gran 
visibilidad de su quehacer en los medios de comunicación. 
Y es precisamente en ese transitar de satisfacción 
profesional que siente el llamado del Señor, dando lugar 
a un ciclo de búsqueda espiritual, incursionando en un 
proceso de introspección, solo de oración, de silencio y de 
penitencia.

Así comenzó Pedro Manuel Brassesco un proceso de 
búsqueda interna y de Dios , interactuando con personas 
que lo ayudaron  a discernir  hasta que finalmente tomó la 
decisión de ser sacerdote, porque más allá de los riesgos 
que implicaba el cambio de vida, sabía en lo profundo de su 
corazón lo que estaba sintiendo, lo que le iba  a hacer feliz; 
y hasta el día de hoy, continúa esa convicción.  
 
Hoy nos abre su corazón y lleno de gran nobleza se somete 
a nuestra curiosidad, y como buen periodista pastoreando 
las ovejas de Cristo , contó a reporteros de la revista Palanca 
- de una manera humilde y sencilla - cada una de nuestras 
inquietudes. 

De manera que esta franca conversación debía iniciar desde 
el principio:  

FANNY SANTANA:  ¿DE QUÉ MANERA SINTIÓ EL 
LLAMADO DEL SEÑOR PARA CONVERTIRSE EN 
SACERDOTE?

PADRE PEDRO MANUEL BRASSESCO: « Yo era periodista. 
Tenía mi actividad en los medios de comunicación y mi 
independencia económica. Una carrera en marcha. Pero si 
bien era algo que me gustaba mucho y a lo cual le dedicaba 
mucho tiempo, sentía que no era del todo feliz. No me 
imaginaba teniendo 70 años y preguntarme: «¿dediqué mi 
vida a lo que me hizo realmente feliz?».  
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FS: ¿DESDE SU FORMACIÓN COMO PERIODISTA , 
HA PODIDO APLICARLO A 
SU LABOR PASTORAL ?

PADRE PEDRO:Si. Más allá de las tareas que me han 
encomendado en la diócesis u 
otras instancias para animar la pastoral de la comunicación, 
la formación periodística me ha permitido tener una 
mirada particular sobre los momentos y procesos 
que se van dando en la sociedad y que requieren un 
acompañamiento de la iglesia. El haber trabajado y estar 
en contacto con realidades no exclusivamente eclesiales 
también me ha dado una comprensión sobre el rol y 
participación de los laicos en la transformación de la 
sociedad. Además, todo ese conocimiento específico 
de la comunicación lo he podido aplicar a tareas 
comunicacionales o pastorales que complementen mi 
actividad sacerdotal. 

FS: ¿SE PUEDE EVANGELIZAR A TRAVÉS DE LAS 
REDES SOCIALES ?

PADRE PEDRO:No solo se puede, sino que además se 
debe. Las redes sociales están 
modelando nuestra percepción del mundo y de 
relacionarnos con los demás. Son parte de nuestra cultura. 
La iglesia siempre ha tenido a la cultura y las expresiones 
comunicacionales como un vehículo para llevar la buena 
noticia. San Pablo acompañaba a las comunidades a través 
de cartas. Las grandes pinturas de la edad media eran 
una forma de catequizar a través de imágenes.  Luego 
la imprenta, la radio y la televisión fueron herramientas 
valoradas para evangelizar. Las redes responden a otra 
lógica comunicacional, que permite la interacción y que 
cada uno se convierta en evangelizador, sea produciendo 
un mensaje o reenviando algo que recibió. 

FS: ¿CÓMO SURGIÓ LA IDEA LLEVAR EL EVANGELIO 

EN TAN SOLO 5 MINUTOS? ¿CUÁL  HA SIDO LA 
RESPUESTA DE LA GENTE ?.

PADRE PEDRO:Surgió como propuesta de una radio 
en 2009 que me pedían abrir la transmisión con un 
mensaje diario. Luego, por la buena repercusión, 
comenzó a difundirse en otros horarios y se transformó 
en algo más atemporal y finalmente, por pedido de la 
gente, me limité al evangelio. Siempre experimenté la 
dificultad de leer la Biblia sin una ayuda que me hiciera 
comprender mejor qué quieren decir muchas palabras 
en su contexto. Por eso creí necesario introducir una 
pequeña reflexión que ayude a comprender algunos 
aspectos, y que a su vez nos permita contrastar la palabra 
de Dios con nuestra vida, al tiempo que nos anime a 
hacer algo concreto con ella. 

FS: ¿ QUÉ ES LA FELICIDAD PARA USTED?

PADRE PEDRO: La felicidad para mí es la seguridad 
profunda de estar haciendo lo que 
Dios soñó para mí, y que se traduce en la paz y alegría que 
da el Espíritu. No significa ausencia de problemas o de 
sufrimientos, sino saber que ellos pueden ser superados 
porque estoy convencido que Dios está ayudándome, 
quiere mi bien y que a su vez sea instrumento para el 
bien de los demás. Es un sentimiento, pero también 
una convicción desde la fe y la razón.

FS: ¿ CÓMO MANEJA SU CONVERSIÓN EN EL DÍA 
A DÍA

PADRE PEDRO: Estando atento a lo que Dios me va 
diciendo cada día en las personas 
que va poniendo a mi alrededor y en los acontecimientos 
que vivo. Es muy bueno hacer un examen de 
conciencia en algún momento del día para ver el 
paso de Dios. No solo para reflexionar en torno a las 
equivocaciones o errores cometidos sino también 
para ver las oportunidades y presencias de Dios que 
suelen sorprendernos y sacarnos de nuestros esquemas 
prefijados. 

FS: ¿ UN SACERDOTE SE CONFIESA?

PADRE PEDRO: Si. Me confieso. Es una necesidad 
porque no solo preciso el perdón sino 
que, además, como todo sacramento, me da la fuerza 
para tratar de cambiar y la alegría de estar reconciliado. 

FS: ¿ CÓMO SE LOGRA LA SANTIDAD?

PADRE PEDRO: Siguiendo en nuestra vida el camino 
del Señor. Es decir, sus enseñanzas, que son más un 
estilo de vida antes que un conjunto de preceptos 
y prohibiciones. Lo más bello pero difícil es el 
mandamiento del amor cristiano: amar a todos, incluso 
a los enemigos, capaces de dar la vida como Jesús. Eso 

18 | Palanca



Palanca | 19

da sentido a todo. Es lo que decía San Juan de la Cruz: 
«en el atardecer de nuestras vidas seremos juzgados en 
el amor». Y ello nos implica a todos, independientemente 
de nuestro estado de vida: sacerdotes, laicos, adultos o 
jóvenes. 

FS: ¿ QUÉ LUGAR OCUPA LA COMUNICACIÓN EN SU 
MISIÓN PASTORAL?

PADRE PEDRO: Sigue siendo algo muy importante porque 
yo creo que si Dios quiso que 
sintiera su llamado cuando ya había estudiado y hecho 
una carrera en la comunicación, era porque quería que 
pudiera poner al servicio de mi misión sacerdotal esa 
experiencia. Todo lo que uno ha hecho y vivido puede 
ser transformado en un recurso personal para la misión 
pastoral. Incluso las experiencias negativas de la vida 
que pueden ayudar a comprender y acompañar a otras 
personas que atraviesan por algo similar. 

FS: ¿ CÓMO ES LA VIDA DIARIA DE UN SACERDOTE?

PADRE PEDRO: En mi caso, actualmente, es un poco 
distinta a cuando estaba en una parroquia ya que mi tarea 
en el Consejo Episcopal Latinoamericano marca el ritmo 
de vida de forma más precisa. 

De todas maneras, siempre debe, al menos, comenzar y 
terminar con la oración. Si no se pierde completamente el 
sentido de lo que uno es. El activismo es una gran tentación 
porque nos hace pensar que podemos postergar la oración 
y caemos en la trampa de terminar siendo funcionarios 
antes que ministros de Dios. 

El resto del día está marcado por las actividades dándole 
siempre un carácter pastoral y de servicio. El día del 
sacerdote no puede estar programado de la mañana a la 
noche, porque siempre van a surgir necesidades que no 
pueden esperar. 

Uno no puede negarse a confesar a alguien que viene 
necesitado del sacramento, porque para eso estamos, 
y ello a veces puede llevar cinco minutos o media 
hora. Y entonces todo cambia. Creo que uno no puede 
obsesionarse por la planificación del día porque corremos 
el riesgo de cerrarnos a la novedad de Dios.   

FS: ¿ CUÁL FUE SU SENTIR EN EL ENCUENTRO CON 
EL PAPA FRANCISCO ?

PADRE PEDRO: Los encuentros con el papa siempre 
transmiten mucha paz. Él sabe escuchar, uno siente que 
puede hablar libremente con él y tiene respuestas muy 
sabias. Él permite que se pueda superar esa distancia que 
su jerarquía genera y es capaz de crear un excelente clima 
de confianza y escucha.

Finalmente, se despide agradeciendo a los 
dominicanos y a los lectores de Palanca con palabras 
llenas de agradecimiento y compromiso donde 
nos invita a todos a ser testigos de Cristo en este 
continente digital. 

Pedro Brassesco nació hace 48 años en Victoria, 
provincia de Entre Ríos. Ejerció el periodismo hasta 
2001, cuando abrazó la vocación sacerdotal. En 
2008 fue ordenado sacerdote en la diócesis de 
Gualeguaychú, en tanto ocupó el cargo de secretario 
adjunto del Consejo Episcopal Latinoamericano 
(Celam) hasta el 31 de mayo de 2023.
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Valores PARA VIVIR

POLÍTICA Y PODER 
Por: 

Altagracia Suriel
a_suriel@yahoo.com

A propósito de la política, los cargos y su ejercicio, 
y la visión de Jesús sobre el poder reflejada en su 
mensaje,  es pertinente recordar algunas lecciones  
que podemos aprender de los evangelios, de la 
filosofía y de la historia.

El poder es servicio, es efímero o pasajero, tiene 
riesgos, a veces enloquece y puede corromper.

1. EL PODER ES SERVICIO:

Si se quiere salir con honor del ejercicio del poder, 
hay que recordar con Jesús la esencia del poder: 
«estoy con ustedes como el que sirve» (Lucas 22,27) y 
«el que quiera ser el primero que se haga el servidor 
de todos» (Marcos 10,35-45).

Este mensaje de la esencia del poder es reforzado 
también por los filósofos de la Era Axial, entre ellos 
Confucio,  Sócrates, Platón, que plantean  que el 
poder auténtico es servicio y nada más, y que quien se 
sirve del poder solo genera caos y atraso y su propia 
perdición.

2. EL PODER ES EFÍMERO:

Como la misma existencia, el poder es efímero, pero 
más corto. Ejercer el poder desde su transitoriedad, 
induce a dejar la mejor huella: el bien.

3. EL PODER TIENE RIESGOS:

Algunos creen que teniendo poder pueden tenerlo 
todo. Pero también pueden perderlo todo: la familia, la 
honra o la vida. Las intrigas, las infamias, las traiciones 
y la soledad son atributos desdeñables que se asocian 
al poder.

Esta realidad la destaca Shakespeare en su obra 
Julio César, cuando pone en labios del romano, las 
palabras que dirigió al amigo traidor que le dio la 

estocada mortal: Bruto: Tu quoque, Brute, fili mi 
(Tú también, Bruto, hijo mío).

4. EL PODER ENLOQUECE:

El poder puede enloquecer a las personas e 
infectarlas de megalomanía, una enfermedad 
mental que produce desconexión de la realidad 
exacerba el narcisismo, induce a rodearse de 
aduladores que hacen creer a los poderosos que 
son superiores a los demás o a asumir actitudes 
maquiavélicas y diabólicas para dañar a otros para 
vanagloriarse de poder o por perpetuarse en él.

5. EL PODER CORROMPE:

Ya lo dijo Lord Acton, «el poder tiende a corromper 
y el poder absoluto corrompe absolutamente». 
Cuando se tiene mucho poder o todo el poder 
se tiene mayor inclinación a la corrupción, al 
personalismo y a atentar contra el pueblo. Por eso, 
hay que reafirmar radicalmente con Montesquieu 
el principio de separación del poder, puesto que 
«solo el poder controla el poder» y nadie puede 
estar por encima de la ley.
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ÁNIMO 
EN DOS MINUTOS

Por: Luis García - Dubus (1930-2019)

Acerca del Evangelio 
de San Lucas 6, 39-45                                                                                      

AUMENTO LO QUE RESALTO

 
• «Tan pronto abrí la puerta de mi casa aquella noche y vi a mi 

hijo de 14 años sentado en la sala, me di cuenta de algo muy 
chocante y desagradable: ¡estaba endrogado!». 

• «No sabía qué hacer. Fingí no haberlo visto y seguí hacia mi 
aposento. Me senté en la cama con una enorme sensación de 
tristeza y de derrota. Tenía ganas de gritar y de pelear, pero me 
contuve y recé. Y pensé. Pensé mucho». 

• «Precisamente ese mismo día», continuó el señor narrándome, 
«había usted dado una charla en este curso (*), en la cual 
afirmó que, en materia de relaciones humanas, había una 
realidad que se resumía en cuatro palabras: AUMENTO LO 
QUE RESALTO. 

• «Recordando me di cuenta de que yo había estado 
RESALTANDO en mi hijo todo lo negativo. Sólo le señalaba lo 
que hacía mal». 

• «De modo que empecé a hacer lo contrario. Durante tres 
semanas he estado RESALTANDO todo lo BUENO que hace, 
señalando cada acierto, aunque sea con un simple gesto.» 

• «Esta mañana», concluyó aquel padre, «mi hijo me dijo una 
frase que me estremeció: «Tú verás papá, lo que es un hombre 
responsable de aquí en adelante», y añadió: «Porque a ti, no te 
voy a hacer quedar mal...». 

• «El cambio que ha dado mi hijo en tres semanas es increíble. 
Ha vuelto a ser el muchacho en quien siempre tuve tantas 
esperanzas».

Este caso demuestra claramente el daño que puede hacer a una 
persona estarla criticando continuamente, y, por el contrario, el 
bien que puede hacerle reconocer y resaltar las cosas buenas que 
hace.

Pregunta hoy el Señor: «¿Por qué te fijas en la pajita que tiene tu 
hermano en el ojo y no reparas en la viga que llevas en el tuyo?».

El Señor resaltaba en los demás sus cualidades cada vez que 
podía: ¡«Qué grande es tu fe»!  «He aquí un israelita sin doblez»  

«María ha hecho bien, porque ha 
escogido la mejor parte». Él veía 
y resaltaba lo bueno de la gente, 
así los animaba y confortaba, les 
comunicaba su alegría.

¿Qué vemos y qué resaltamos 
en los demás? ¿Qué estamos 
AUMENTANDO? Recuerde: 
lo que RESALTEMOS, eso 
AUMENTAREMOS.

LA PREGUNTA DE HOY

Si sólo voy a ver las cualidades 
en los demás ¿Cómo haré para 
corregirle sus defectos?

Para un cristiano, nadie hace 
nada por maldad, sino por 
error o por ignorancia, y, en 
consecuencia, todos son inocentes, 
independientemente de que algún 
Tribunal Superior (del cual usted y yo 
no formamos parte) dicte otra cosa. 
Su defecto podemos informárselo. 

Corregir no sirve para nada. Resaltar 
lo bueno, sí.

¡Esto último es lo que hace el 
Señor!!
  
(*) Nota: El Curso Liderato Gerencial y Éxito y Metas lo 
imparte Carlos García-Dubus, (Servicios Corporativos) 
con gran éxito, procúrelo.
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Iglesia VIVA
EL CONCORDATO: 

Por: 
RP Robert Brisman

Fue publicado en el mes de mayo pasado, en un medio 
periodístico nacional, un documento o informe del 
Departamento de Estado de los Estados Unidos de 
Norteamérica, donde afirma, señala o asegura que, 
en la República Dominicana se privilegia a la Iglesia 
Católica sobre las demás creencias religiosas. 
Esto, según el informe, se debe al concordato que 
está establecido entre la Santa Sede y el estado 
dominicano.

Vamos un poco atrás. Partamos del hecho de que, 
la Santa Sede es un Estado y goza de los derechos y 
deberes establecidos en el derecho internacional. 

Esto así, el papa no sólo es el líder espiritual mundial 
de los católicos, sino que también es jefe de estado, en 
este caso particular, es el jefe del estado del Vaticano. 
Por esta razón es que, cuando visita un país se le rinden 
los honores protocolares establecidos para un jefe de 
estado, al igual que cuando un jefe de estado hace una 
visita oficial al papa en el Vaticano es recibido por éste y 
se realizan reuniones entre ambos.

El concordato, también llamado acuerdo o convenio, 
es el contrato establecido entre la Santa Sede y otro 
estado, que regula la condición de la Iglesia Católica y su 
culto en dicho estado. También establece las pautas de 
cooperación entre ambas partes con el fin del beneficio 
mutuo. La palabra viene del latín «concordatum», que 

significa «lo acordado en armonía». El concordato 
no es ningún privilegio que un estado le otorga a la 
Iglesia Católica, por encima de otros credos religiosos. 
Dicho en otras palabras, son acuerdos bilaterales que 
buscan un beneficio mutuo. Como todo acuerdo que 
se firma o establece un estado, este tiene que ser 
ratificado por sus respectivos organismos legislativos 
que son los que velan porque dicho acuerdo no vaya 
en detrimento de la Constitución de dicho estado. 
Debe quedar bien claro que el concordato es un 
acuerdo que regula las relaciones entre dos estados 
soberanos; no es un acuerdo entre la Conferencia 
Episcopal y un estado; aunque pueden establecerse 
acuerdos entre estas dos partes, pero no tendrían 
el peso y compromiso que garantiza el establecerlo 
con la Santa Sede. Dichos concordatos o acuerdos 
pueden ser revisados periódicamente cuando una 
de las partes así lo pida o manifieste. 

El Estado del Vaticano es el más pequeño del mundo. 
Y, sin embargo, es el estado que tiene más relaciones 
y acuerdos establecidos con un sin número de 
estados en todo el mundo. En una conferencia 
dictada por el Secretario de Estado del Vaticano, 
Mons. Pietro Parolín, en la Universidad Pontificia 
Gregoriana, titulada «Los acuerdos de la Santa Sede 
con los estados», destacó siete puntos fundamentales 
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a tener en cuenta en las relaciones o acuerdos entre 
la Santa Sede con los estados: 1) libertad religiosa; 
2) adaptación de los acuerdos a las circunstancias 
históricas de los pueblos; 3) la libertad de la Iglesia 
en el ejercicio de su misión; 4) la Santa Sede tiene 
en cuenta el episcopado y la conferencia episcopal 
del país; 5) los acuerdos sirven para que la Iglesia, 
dentro de su país, ayude a la construcción de una 
sociedad humana, justa y solidaria; 6) hay relaciones 
establecidas con estados sin ningún convenio, aunque 
haya relaciones diplomáticas y, 7) la participación de 
la Santa Sede en reuniones internacionales donde se 
establecen acuerdos. La Santa Sede tiene un puesto de 
observador permanente en las Naciones Unidas.

La Santa Sede tiene establecidos concordatos, 
acuerdos o contratos con un gran número de 
países. El primero de estos fue establecido en 
el 1122, por el papa Calixto II y el rey Enrique V 
del Sacro Imperio Romano Germánico. Otro 
concordato importante fue el establecido con el 
estado francés el 15 de julio de 1815. Otro fue el 
establecido con el Reich alemán el 29 de julio de 
1963. Otro es el establecido con el estado español 
en 1953, con el papa Pío XII y Francisco Franco. 
En este mismo tenor, tenemos el concordato 
establecido entre la Santa Sede y el estado 
dominicano de junio de 1954, suscrito por el papa 
Pío XII y el dictador Rafael Leónidas Trujillo. 

Y hablando de este último concordato, - y que es 
el tema que nos atañe en esta ocasión -, desde 
hace unos años atrás, siempre se ha querido 
satanizar este acuerdo bilateral entre el estado 
dominicano y la Santa Sede. No voy a entrar 
aquí a hacer un análisis de dicho acuerdo en 
el sentido de las circunstancias históricas que 
llevaron a su firma entre ambos estados. Mucho 
se ha hablado y se ha analizado sobre este y otros 
aspectos; opiniones a favor, opiniones en contra, 
etc. Han sido varios los grupos minoritarios de 
nuestra sociedad dominicana que han hecho 
manifestaciones públicas y han expresado 
sus opiniones para lograr que este acuerdo se 
elimine. Aducen muchos de estos grupos que 
este concordato es causa de discriminación 
en relación a otros credos religiosos; otras 
opiniones es que dicen que por este acuerdo 
la Iglesia Católica se mete en asuntos y temas 
de orden político, haciendo valer e imponer su 
voz; otras opiniones dicen que este concordato 
viola la laicidad del estado dominicano, siendo 
esto falso porque, laico no quiere decir ateo; 
más bien lo laico quiere decir que el estado 
permite la pluralidad de confesiones religiosas 
como tantas sean posibles dentro de un marco 
legal y de orden público.  Se han introducido 
hasta recursos de inconstitucionalidad ante 
este acuerdo, pero todos han sido rechazados 
porque el máximo tribunal judicial dominicano 
en su sentencia de 10/2008 dictaminó que «El 
Concordato que regula las relaciones entre el 
Estado y la Iglesia Católica no es inconstitucional», 
ante un reclamo que hiciera en su momento el 
ministerio evangélico Jesús es Sanidad y Vida 
Eterna. La Suprema Corte declaró «conforme 
a la Constitución dominicana» el acuerdo de 
asuntos eclesiásticos suscrito por la Santa Sede 
y el Estado dominicano. Además, señaló en su 
sentencia que, «El Concordato no viola la libertad 
de culto ni constituye un privilegio»; el máximo 
tribunal entendió que «no existe la posibilidad 
de que haya menoscabo a la libertad de culto por 
el acuerdo internacional, porque las religiones 
tienen la libertad para celebrar su culto».

Historia Dominicana en Gráficas - Acto de la firma del concordato La 
Santa Sede y República Dominicana firman Concordato El 16 de junio de 
1954
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Iglesia VIVA
ACTUALIDAD DE SANTO 
DOMINGO DE GUZMÁN 
Y DE SU CARISMA

Con motivo de un curso impartido 
el año pasado sobre la figura, 
el carisma y la obra de Santo 

Domingo, resumimos dos bloques de 
conclusiones: en un primer momento, 
las características de su personalidad y 
de su carisma. En un segundo momento, 
algunas de las características que sigue 
identificando las nuevas fundaciones 
dominicas, como la más reciente en 
nuestro país: Discípulas Misioneras por 
la santidad, en san José de las Matas.

A.- 10 CARACTERISTICAS 
IDENTIFICADORAS DE LA 
PERSONALIDAD DE SANTO 
DOMINGO DE GUZMAN Y DE SU 
CARISMA DOMINICO

1.- Es abierto y sincero, como la tierra 
plana y semi-desnuda donde nació.

2.- Es defensor y luchador de la fe, como 
el ambiente «de reconquista» en el que 
creció.

3.- Es una nueva luz en el mundo de 
oscuridad medieval.

4.- Profesa amor al estudio y reivindica 
una buena formación.

5.- Se convirtió en testigo y maestro 
de compasión y predicador de la 
misericordia.
6.- Heraldo del Evangelio de la verdad.

7.- La pobreza es su señora y su estilo de 
vida.

8.- Fundador de conventos masculinos 
y femeninos.

+ Cecilio Raúl Berzosa Martínez, Obispo Misionero
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9.- Un carisma con dos caras complementarias: por un lado, 
fraternal y democrático: no hay superiores vitalicios y la 
elección de cargos es por votación renovable; y, por otro lado, 
contemplativo y orante: Contemplata aliis tradere (transmite a 
los demás lo que antes has contemplado). Para poder hablar de 
Dios antes hay que hablar con Dios.

10.- Itinerante y mendicante en las nuevas ciudades nacientes 
medievales.

B.- SIETE CARACTERISTICAS QUE SIEMPRE DEBEN 
IDENTIFICAR A LAS NUEVAS FUNDACIONES DE 
MENDICANTES

1.- Responden con la vida de pobreza y con la palabra 
bien formada a los nuevos movimientos heréticos «de los 
pobrecitos».

2.- Viven el Evangelio sin glosa; no tienen propiedades y no hacen 
voto de estabilidad monacal. Son itinerantes y mendicantes.

3.- Van a vivir en medio del pueblo, de las urbes; no están 
aislados de las ciudades ni esperando a que la gente los visite.

4.- Se alimentan de la oración y de la contemplación.

5.- No sólo enseñan y catequizan a las gentes ricas y pobres, 
cultas y analfabetas de las ciudades, sino que les enseñan a vivir 
las principales virtudes cristianas; crean las terceras órdenes 
mendicantes: la primera, son varones consagrados; la segunda, 
mujeres consagradas; y la tercera, laicos que viven el carisma y 
la espiritualidad de los mendicantes (franciscanos, dominicos y 
carmelitas).

6.- Crean y promueven centros de estudios, de catequesis 
y universidades. Con dos características principales: amor a 
la verdad integral y unir lo contemplado con lo reflexionado 
(razón y fe). Como si se hiciera realidad el lema que la Iglesia 
recuerda a los diáconos:  «Cree lo que lees; enseña lo que crees; 
vive lo que enseñas». 

7.- Cuatro pilares de espiritualidad que nunca deben olvidarse: 
santidad, contemplación, predicación y martirio.

Desde dichas claves se pueden entender grandes teólogos y 
doctores franciscanos como san Buenaventura o san Antonio 
de Padua, y otros dominicos como san Alberto Magno, santo 
Tomás de Aquino, o santa Catalina de Siena.
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Si afirmamos que tenemos 
comunión con él, pero vivimos 
en la oscuridad, mentimos y no 
ponemos en práctica la verdad. 1 
Juan 1, 6

Desde hace varios años decidí cambiar 
el rumbo de mi vida a nivel personal y 
profesional a través de un llamado para 
servir a Dios, al principio me negué ante 
la propuesta recibida porque tenía un 
poco de miedo ante aquel reto que se 
avecinaba, hasta que vencí ese miedo y 
me dediqué a confiar en Dios y en que 
Él trazaría mi camino, y así, tal cual lo ha 
hecho, la honestidad desde entonces 
se ha impregnado en mí como un sello 
indeleble, por amor y temor a Dios.

Confía en el Señor de todo corazón, y no 
en tu propia inteligencia. Reconócelo 
en todos tus caminos, y él allanará tus 
sendas. Proverbios 3, 5-6

Por otro lado, llevo algún tiempo 
escribiendo para esta gran revista 
y lo considero como un regalo que 
Dios me ha confiado y me agrada 
bastante, ya que me permite llegar al 
corazón de las personas que el Señor 
ha elegido para recibir una palabra de 
aliento, motivación y de esperanza, 
pero reconociendo que solo nuestro 
Señor es quien me utiliza como su 
instrumento para complementar sus 
planes.

Procura con diligencia presentarte a 
Dios aprobado, como obrero que no 
tiene de qué avergonzarse, que usa bien 
la palabra de verdad. 2 Timoteo 2, 15

HONESTIDAD, 
VALOR ESENCIAL 

DE LA VIDA

Iglesia VIVA

Por: 
Angy Estévez 

@angyesteveza 
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Pero, ¿Qué posición ocupa la honestidad en todo esto? Para mí 
la honestidad es el valor esencial para la vida, es la justicia que 
se interpone cuando la coherencia y la franqueza protagonizan 
cualquier evento de nuestra vida y está escribiendo Angy la persona, 
la hija, la amiga, la madre, compañera de trabajo, no la que estudió 
psicología, porque antes de tener un título universitario soy lo 
anteriormente mencionado, persona.

LA HONESTIDAD SIGNIFICA:

• Escuchar a los demás sin juzgar.
• No hablar de los demás a sus espaldas.
• No robar ideas.
• Reconocer los méritos ajenos.
• No engañar.
• No envidiar ni copiar a los demás.
• Reconocer cuando se equivoca.
• No aceptar un trabajo que sabe que no va a cumplir.
• Ir en contra de su propia creencia para ser aceptado por un 

grupo o ser popular.
• Aceptar que todos somos diferentes y respetarles.
• No romper las normas de la Iglesia para su beneficio.
• Entre otras.

Finalmente, ser honesto es tener atributos como la dignidad, ser 
sinceros, tener decencia y ser honrado. Lo más importante es ser 
que parecer, la honestidad es una cualidad humana que nos hace 
sensible ante los otros y que nos enorgullece cada día, es un valor 
indispensable para las buenas relaciones sociales y la convivencia 
en general.

Gracias por dejarme entrar en tu corazón.
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CUANDO LOS 
NIÑOS ORAN

Por:
Leonor Asislis

 Los niños que tienen a Jesús en el corazón y 
el rosario entre sus manos son los pequeños 
David que enfrentan al mal y lo destruyen. 
Recordemos que David era apenas un niño 
cuando se enfrentó y ganó a Goliat, el gran 
guerrillero filisteo quien buscaba esclavizar al 
pueblo de Israel. 

El papa Pablo VI quien ha sido canonizado 
habló así a los niños: «Si ustedes rezan, sin duda 
el Señor los escucha.  Su voz inocente posee 
una fuerza de atracción superior a aquélla de 
los adultos». 

San Juan Pablo II profetizó en la audiencia del 
17 de agosto de 1994: «Tendremos apóstoles 
entre los niños».

 Unámonos a este común interés de propiciar 
la misericordia del Padre para atraer la paz del 
mundo con la intercesión de las inocentes 
almas de estos pequeños y a la vez grandes 
apóstoles del nuevo milenio y enseñémosles a 
orar y a acercarse a nuestro Padre bueno y Dios 
todopoderoso.  

Se hace urgente la gran misión de ayudarles 
a vivir el encuentro personal y comunitario 
con Cristo, iniciarles en el camino de la fe, 
bautizarlos, prepararles para los sacramentos 
de la reconciliación y de la primera comunión, 
y enseñarles a amar a Maria invitándoles a que 
caminen junto a ellos y a orar con ella el santo 
rosario por nuestra conversión y del mundo 
entero.

«Que los niños sean considerados como dones 
preciosos de Dios, a los cuales se debe respeto, 
comprensión y amor». San Juan Pablo II.

Aprovechamos el espacio de hoy para hacernos eco de un gran 
llamado, la evangelización de los niños.

Jesús lo dijo muy claro y en  las Sagradas Escrituras están 
estampadas sus palabras: «Dejad que los niños vengan a mí y no 
se lo impidáis; porque de ellos es el reino de Dios. De cierto os 

digo, que el que no recibe el reino de Dios como un niño no entrará 
en él».

Y así su Madre, aún luego de pasar su vida temporal en esta tierra 
hace un llamado continuo a la humanidad a través de los niños, 
almas limpias que si son llevados por el camino del encuentro con 
Dios se hacen instrumentos portentosos de su gracia. 

Sus múltiples apariciones de esta manera lo evidencian. Basta que 
contemplemos Fátima, el 13 de mayo 1917 en Cova de Iría cuando 
nuestra Madre se les apareció a tres niños: Francisco, Jacinta y Lucía 
y les exhortó a la conversión y a orar por la paz del mundo.

 Gracias al acogimiento de estos niños a la petición de la Virgen para 
hacer sacrificios y rezar el rosario, la Virgen pudo salvar a Portugal 
de la Segunda Guerra Mundial. Con justa razón san Pío de Pietrelcina 
decía: «Los niños salvarán al mundo» e invitaba a formar nidos de 
oración de niños. 

Y es que el poder de los niños en el mundo del espíritu es inmenso, 
porque están totalmente abiertos a la acción de la gracia. Más, es 
necesario que sean guiados hacia la luz, esto es por medio de Jesús y 
María. Como explica la Armada Blanca, movimiento de consagración 
de los niños a la Virgen de Fátima, los niños se guían hacia Jesús 
con la comunión y la adoración eucarística; y hacia la Virgen con la 
consagración a su corazón inmaculado y con el rezo del rosario.
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Jeannette MILLER
jeannettemiller.r@gmail.com | CC 642

AGÁRRATE DE DIOS… 
AGÁRRATE DE LA 
ESPERANZA…

Operación Esperanza a Operación Milagro. Y todo el 
mundo, colombianos y no colombianos, creyentes 
y no creyentes sintieron un alivio, un regocijo en 
su alma ante un logro que en todos los aspectos 
pregonaba el amor. 

Amor de los que formaban los equipos de búsqueda 
enfrentando riesgos inesperados; amor en el cuido 
de una niña para sus hermanos menores incluido un 
infante de menos de un año; amor en la respuesta 
de una naturaleza creada perfecta por Dios y sobre 
la cual los indígenas afirmaban, la selva los está 
cuidando y los devolverá.

Este acontecimiento ha llevado a muchos a 
preguntarse sobre la validez de una comunicación 
que obedece a líneas prestablecidas, donde la mentira, 
la manipulación y el disfraz constituyen el motor para 
conseguir una población mundial desesperanzada, 
pautada por signos de violencia y de muerte.
 

Y es que cuando comparamos los malos 
acontecimientos con los buenos, la apariencia 
de que solo lo malo acontece y triunfa, contra el 

Desde que nos despertamos, y aunque tratemos 
de evitarlo, los medios de comunicación se 
ceban en pregonar noticias cada vez más 
horrorosas y aplastantes hundiéndonos en una 
especie de ambiente cada vez más oscuro y 
desesperanzador. Tanto en medios impresos 
como digitales, en muy pocas ocasiones 
vemos un rayo de luz en lo que informan; una 
excepción reciente fue la noticia de la aparición 
de los 4 niños perdidos en la selva colombiana.

Primero, se salvaron en un accidente de 
helicóptero donde todos murieron. Segundo, 
sobrevivieron casi un mes en una selva 

impenetrable llena de peligros. Tercero, el hecho 
fue tan increíble que las fuerzas militares que los 
buscaban apoyadas por organizaciones indígenas y 
voluntarios, cambiaron el nombre de la búsqueda de 
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ocultamiento de los milagros diarios de la vida, nos 
lleva a la conclusión de que esa mentira seguirá 
creciendo con el poder de los avances tecnológicos, 
garantizando la propaganda de que lo único que le 
espera al ser humano es sufrir.

Entonces los que creemos en Cristo encontramos 
la siguiente respuesta: dividamos el sufrir en dos 
actitudes: sufrir sin esperanza y sufrir con esperanza.

Sufrir sin esperanza es producto de un mundo 
cerrado, sin opciones, sin fe, un mundo esclavizado 
por las demandas de una sociedad cada vez más 
desmembrada, donde solo importa el «placer», que 
no es más que un abono al dolor permanente.  
Si triunfas respondiendo a los patrones de éxito que 
se te exigen;  si  respondes a las imágenes de belleza, 
cada vez más distorsionadas y en manos de los 
cirujanos plásticos; si vives pendiente de la cantidad 
de likes que esperabas en tus redes; si eres adicto a las 
nuevas ofertas de comunicación visual: pornografía, 
video juegos poblados de monstruos, de robots y 
hasta de atletas cuyos objetivos son desbaratar al 
enemigo, condicionándote para la violencia; si estás 
de acuerdo con las guerras, matanzas disfrazadas 
de ideologías y que solo van detrás del poder 
económico; entonces eres un esclavo que pertenece 
a los que sufren sin esperanza.

Pero si dentro de esas mismas condicionantes no 
dejas de estar en contacto con Dios, dando gracias 
por lo que tienes, aunque a muchos les parezca 
poco; disfrutando del sol o de la lluvia, pues es lo que 
Dios ha querido mandarte;   viendo los animales y las 
plantas como un regalo;  a tu familia como un disfrute; 
a tus compañeros como hermanos, y aunque no seas 
correspondido, aportarles una sonrisa o un consejo 
en el momento en que lo necesiten; si disfrutas 
de una comida frugal, consciente de que eres 
privilegiado en un universo hambriento; si usas los 
avances de la tecnología para mejorar  tu desempeño 
laboral y estudiantil, si necesitas descansar en Dios, 
y en lo profundo de tu habitación conversas con Él 
entregándole tu vida y la incertidumbre del futuro, 
entonces serás un sufriente con esperanzas, sabrás 
que todo puede empeorar, pero también mejorar, 
y que el secreto está en la entrega a su infinita 
misericordia.

Para lograrlo, me ayuda mucho recordar una frase 
que me decía mi abuela cuando me veía triste 
creyendo que mi problema no tenía solución: 
«Agárrate de Dios», que es lo mismo que «Agárrate 
de la esperanza».
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LA ASUNCIÓN DE 
LA VIRGEN MARÍA

María es un nombre muy frecuente entre nosotros. 
A mediados de agosto, el día 15, los cristianos 
celebramos la Fiesta de la Asunción de María. Esta 
es una entrañable fiesta mariana.

La Asunción de María a los cielos es un dogma 
proclamado en 1950 por el papa Pio XII y luego 
esta verdad de la Asunción fue reafirmada por el 

Concilio Vaticano II, el cual expresa así la fe de la Iglesia.

La Virgen Inmaculada, que había sido preservada de toda 
mancha de pecado original, concluido el curso de su 
vida terrenal fue llevada en cuerpo y alma hacia la gloria 
celestial y exaltada por Dios como Reina del Universo, 
a fin de que gozara de una más plena semejanza con su 
Hijo, Rey de Reyes y Vencedor del pecado y de la muerte.

La Fiesta de la Asunción de la Virgen María nos 
proporciona a los cristianos una ocasión muy propicia 
para reflexionar acerca del futuro de su existencia en el 
más allá, en el cielo y en la tierra nuevos, de que nos habla 
la Revelación. Allí, después de la muerte y purificados 
de toda culpa, el ser humano encontrará su glorificación 
definitiva en Dios.

Nos precede en esto, María, la Madre de Jesús, Asunta 
en cuerpo y alma a los cielos.

El Concilio Vaticano II afirma que María, asunta al cielo, 
no se ha desentendido de su dedicación salvadora, sino 
que, con su intercesión múltiple, continúa procurándonos 
los dones de la salvación eterna.

La mediación de María continúa en la historia de la Iglesia 
y del mundo. María Asunta, con su amor maternal cuida 
de los hermanos de Su Hijo que todavía peregrinan y 
se hallan en medio de los peligros y congojas hasta que 
sean conducidos a la Patria Celestial.

La Madre de Jesús, glorificada en cuerpo y alma en el 
cielo es una imagen de un principio de la Iglesia que ha 
de llegar a la plenitud en la gloria futura. Por eso, María es 
un firme signo de esperanza y de consuelo para el pueblo 
de Dios en marcha hasta que llegue el Dia del Señor.

El Catecismo de la Iglesia Católica lo expresa 
hermosamente con estas palabras: «La Santísima Virgen 
María concluido el curso de su vida terrenal fue llevada 
en cuerpo y alma hacia la gloria celestial. Allí participa ya 
de la gloria de la resurrección de su Hijo, anticipando la 
resurrección de todos los miembros su cuerpo» (Número 
966).

freddycontin@gmail.com 

Freddy CONTIN
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FREDDY GINEBRA

Ojalá hubiera más ateos como mi 
nuevo amigo.

Tengo la dicha de haber vivido 
mucho e intensamente. Cuando 
me vaya podré decir que le saqué 
millaje a este cuerpo que me 
prestaron. Todos mis órganos han 
sido usados a su máxima capacidad, 
bueno casi todos. También puedo 
decir que, como me apasiona tanto 
la gente, he podido interactuar con 
una gama bien amplia de seres 
humanos, me gusta escuchar a las 
personas, saber cómo viven, qué 
les apasiona, en qué trabajan, y así 
aprender de otras vidas detalles que 
quizás jamás podría vivir por falta 
de tiempo o de capacidad.

Jorge me rompió un poco los 
esquemas. Lo conocí de casualidad 
en una de esas reuniones que me 
invitan para degustar vinos. Me 
impresionó su conocimiento sobre 
los caldos, hizo comentarios muy 
atinados sobre cada uno de los vinos 
que degustamos, aprendí cuando, 
sin afectación, dejaba caer, en nariz 
un bouquet perfecto, hablaba del 
retro gusto, de maduración, taninos 
y muchos otros adjetivos que me 
maravillaban que un vino fuera tan 
complejo y diera tantos motivos 
para conversar. Cerraba los ojos 
cuando disfrutaba de un sorbo del 
vino que le gustaba y decía ‘este es 
muy joven pero sin embargo es muy 
bueno, además calidad-precio, una 
maravilla’.

Comenzamos a hablar de fe, entre los Riojas y los Ribera del 
Duero, cuando surgió el tema por una exclamación mía donde 
afirmaba que el primer milagro de Jesús había sido convertir el 
agua en vino en las bodas de Caná.

-¿Y tú crees en Dios? -mirándome con ojos de seis copas 
tomadas.
-¿Y cómo no voy a creer en Dios? -respondo con seis Riojas 
bien saboreados en mi entonación.

-Si no existiera Dios me lo hubiera inventado -agregué.
-Soy ateo confesó -disparó con una amplia sonrisa-, pero rezo 
algunas veces por si hay.

Una carcajada brotó de mí sin poder contenerme.

-Cada noche rezo el rosario para dormir, una costumbre 
que debo a mi madre, y mientras le rezo pido perdón por mi 
incredulidad.
-¿Hablas en serio?

Se separó la copa de los labios y asintió con la cabeza.

-No te creo.

-Te juro por tu Dios que es cierto.

-Es que nunca me había encontrado con un ateo tan peculiar.
-¿Y vas a misa?

-Por cumplir con algún difunto amigo.
-¿Y los curas?

-Seres humanos como nosotros que se han inventado una 
iglesia para explotarnos.

-Son intermediarios -intenté comenzar a decir, pero decidí 
dejar caer la conversación y tomármelo a broma.

-Bébete ese vino italiano de la tierra de tu papa y celebremos.
- Y tú no te preocupes -le dije brindando-, esa madre a quien 
le rezas un rosario todas las noches no te permitirá morir sin 
encontrar el camino, así son las madres y mucho más esa, que 
es la madre de ese Dios que tienes extraviado.
Y brindamos.

Aún no me recupero de esta extraña conversación en esa 
degustación de vinos, ojalá hubiera más ateos como mi nuevo 
amigo.

Luego, con la excusa de brindar por el sumo pontífice, 
celebramos con los vinos italianos hasta que elegantemente 
comenzaron a retirar las copas y los vinos.

UN ATEO 
PECULIAR
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petrolera, en la elaboración de desinfectantes, detergentes y en la 
elaboración de productos de piel como bolsos, carteras, zapatos, 
etc.

En este corto espacio solo destacaré dos propiedades que debemos 
reflejar los cristianos en el mundo.

1. LA SAL RESALTA EL SABOR.

«¿Come alguien lo soso sin sal?, ¿Tiene sabor la clara del huevo? 
(Job 6,6)
Ya desde los tiempos antiguos la sal se usaba para resaltar el 
sabor de las comidas con el fin de hacerlas agradables al paladar 
y poder disfrutarlas, san Pablo aplica esta cualidad a la manera de 
actuar de los cristianos: «Que su conversión sea siempre amena 
sazonada con sal, sabiendo responder a cada cual como conviene» 
(Colosenses 4,6)

La invitación es a poner el toque agradable, a encontrar el sabor y el 
gusto en todo lo que hacemos. 

SALVADOR GOMEZ

SAL Y LUZ 
DEL MUNDO

Jesús comparó a sus discípulos 
con dos elementos importantes y 
necesarios para la vida: La sal y la luz».

«Ustedes son la sal de la tierra. Mas si 
la sal pierde su sabor ¿con qué se la 
salará? Ya no sirve para nada mas que 
para ser tirada fuera y pisoteada por los 
hombres. Ustedes son la luz del mundo. 
No puede ocultarse una ciudad situada 
en la cima del monte, tampoco se 
enciende una lámpara y la ponen debajo 
del celemín, sino sobre el candelero, 
para que alumbre a todos los que están 
en la casa. Brille así su luz delante de 
los hombres, para que vean sus buenas 
obras y glorifiquen a su Padre que está 
en los cielos.»  (Mt 5, 13-16)

Con esto nos está señalando 
lo importante que son los 
discípulos de Jesús en el mundo, 

advirtiéndonos al mismo tiempo de cuidar 
y mantener las cualidades esenciales de 
esos elementos; profundicemos un poco 
sobre qué significa ser sal y luz del mundo 
para asumir la misión en cada ambiente 
en el que nos toca encontrarnos.

«USTEDES SON LA SAL DE LA 
TIERRA»

Seria demasiado extenso enumerar 
los diversos usos que tiene la sal, en 
la alimentación, en la medicina, en la 
industria química, cosmética, textil, 
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«La vida en Cristo incluye la alegría 
de comer juntos, el entusiasmo 
por progresar, el gusto de trabajar 
y de aprender, el gozo de servir a 
quien nos necesite, el contacto con 
la naturaleza, el entusiasmo de los 
proyectos comunitarios, el placer 
de la sexualidad vivida según el 
evangelio, y todas las cosas que el 
Padre nos regala como signos de su 
amor sincero. Podemos encontrar 
al Señor en medio de las alegrías 
de nuestra limitada existencia y 
así brota una gratitud sincera.» 
Conclusiones de Aparecida #356

Se trata de aportar el buen sabor de 
Cristo en todo lo que hacemos.

2. LA SAL PURIFICA.

«Cuando naciste, el día en que 
viniste al mundo, no se te cortó el 
cordón, no se te lavó con agua para 
limpiarte, no se te frotó con sal, ni se 
te envolvió en pañales» (Ezeq. 16, 4)

La sal se usaba y aun se usa para limpiar profundamente, para desinfectar, 
para purificar, por esa razón Jesús nos dice: «Todos han de ser salados con 
fuego» (Marcos 9, 49)

Todos necesitamos una purificación de nuestras impurezas como se 
purifican las cosas con la sal o con el fuego, incluso hoy se usa la sal en 
toda la industria de detergentes y desinfectantes, más aún en el tiempo de 
Jesús, la sal era el único elemento que desinfectaba y preservaba, evitando 
la proliferación de las bacterias en la carne, en los lácteos y sobre todo 
en el pescado, aun en la actualidad la sal preserva de la corrupción y la 
putrefacción en muchos alimentos.

No necesito escribir mucho para destacar la importancia que tenemos los 
cristianos en cualquier ambiente en el que nos encontramos en el mundo 
empresarial, profesional y especialmente en la política.

«La Iglesia puede contribuir eficazmente a erradicar la corrupción de la 
sociedad con una mayor presencia de cristianos laicos cualificados que por 
su origen familiar, escolar y parroquial, promueven la práctica de valores 
como la verdad, la honradez, la laboriosidad y el servicio del bien común.» 
San Juan Pablo II, Exhortación Apostólica Iglesia en América #60.

Jesús y la Iglesia señalan que en el ambiente político, laboral, empresarial 
y social los cristianos actuamos como la sal para evitar que la corrupción 
avance y sanear esos lugares.
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«USTEDES SON LA LUZ DEL MUNDO»

La luz aporta muchos múltiples beneficios 
para los seres humanos sobre todo en 
las circunstancias actuales que vivimos, 
en las que muchos se sienten inseguros, 
atemorizados por el presente y el futuro 
que les parece incierto y oscuro.

San Juan Pablo II decía: «Las dificultades 
que presenta el panorama mundial en este 
comienzo del nuevo milenio nos induce a 
pensar que solo una intervención de lo alto, 
capaz de orientar los corazones de quienes 
viven situaciones conflictivas y de quienes 
dirigen los destinos de las naciones, puede 
hacer esperar un futuro menos oscuro» 
Exhortación Apostólica Rosarium Virginis 
Mariae #40

Hoy más que nunca necesitamos conocer, 
meditar y practicar el mensaje salvador y 
liberador de Jesucristo que nos dice:

«Yo soy la luz del mundo; el que me siga 
no caminará en la obscuridad, sino que 
tendrá la luz de la vida» (Jn 8, 12)

Los discípulos de Jesús debemos brillar con 
la luz de Cristo para dar seguridad, infundir 
confianza y esperanza, viviendo los valores 
que Él nos enseñó como: el amor a Dios 
y al prójimo, el perdón, la compasión, 
el servicio, la honestidad, la honradez, 
la responsabilidad, etc. Es el momento 
de ponerlos en practica en los diversos 
ambientes en los que nos desempañamos 
en nuestra sociedad, teniendo en cuenta la 
advertencia de la Carta a los Hebreos.

«Porque es imposible que cuantos fueron 
una vez iluminados, gustaron el don 
celestial y fueron hechos partícipes del 
Espíritu Santo, saborearon las buenas 
nuevas de Dios y los prodigios del mundo 

futuro, y a pesar de todo cayeron, se renueven otra 
vez crucificando de nuevo al Hijo de Dios para su 
conversión y exponiéndolo a la pública infamia.» 
(Heb 6, 4-6)

Nuestra misión es brillar con la luz de Cristo e iluminar 
el metro cuadrado en el que nos encontramos para 
que todos puedan ver la luz y glorificar al Padre que 
está en los cielos (Cf Mt 6, 16), sino lo hacemos las 
personas dejarán de creer en lo que predicamos.

Finalmente meditemos que tanto la sal como la 
luz  son elementos que actúan sin hacer ruido, 
enseñándonos que la mejor manera de evangelizar 
es actuar y si es necesario usaremos las palabras 
adecuadas y convenientes para que a todos llegue la 
buena nueva del evangelio.
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Manuel LAMARCHE¿CÓMO 
LOGRAR LA 

ARMONÍA 
FAMILIAR?

La familia extendida es aquella en 
la que siendo todos tan distintos 
nos une más allá que un apellido la 
alegría del encuentro, las ganas de 
estar unidos.

Cada uno va luchando por 
sus sueños, enfrentando sus 
vicisitudes, aprendiendo en 

el camino de la vida, mas al volver a 
estar juntos, al mirarnos a la cara y 
compartir unas palabras por al menos 
un rato, sentimos que todo vale la pena 
cuando en el recorrido buscamos la 
familia extendida.

Buscarnos, acogernos, abrazarnos, 
e s c u c h a r n o s ,  p e r d o n a r n o s , 
aceptarnos, respetarnos y ayudarnos 
son las acciones que debemos realizar 
para construir una familia grande, más 
que por su tamaño por el amor que 
con ello nos profesamos. 

Construir una familia extendida 
empieza por priorizar nuestra 
familia nuclear, la de padres e hijos 
en el hogar cada día, practicando el 
amor, la comunicación, el respeto y 
múltiples valores que nos edifiquen 
interiormente, y una vez se haga hábito 
la convivencia en armonía, a pesar de 
algunos desafíos diarios, salgamos 
al encuentro con nuestro prójimo 
extendido que son nuestros abuelos 
y tíos, nuestros primos y sobrinos, 
cuñados y parientes que son nuestra 
sangre, nuestra gente, nuestra familia 
grande.
No será una tarea fácil, pues nunca 
terminará ¡Pero valdrá mucho la 
pena! Poner en práctica consciente 
e intencional el mantener el lazo 
familiar, tomar la iniciativa buscando 
la unidad, y cuando miremos hacia los 
lados y también hacia atrás, quizás ya 
encorvados por los años, sintamos 
el pecho inflado por haber siempre 
buscado la unidad familiar.

No conozco ninguna familia en la 
que todo sea siempre color de rosa, 
pero esto no quiere decir que no 
podamos aprender a convivir en 
armonía y felicidad ¡Sí, es posible vivir 
en un hogar feliz! Siempre podemos 
lograrlo aunque cada uno tenga ideas, 
gustos y cualidades distintas. Pero, 
¿cómo hacerlo? 

En una sinfónica todos los 
instrumentos tocados son distintos, 
pero pueden crear la más sublime 
música sólo si saben comprenderse, 
respetar y ocupar cada uno su lugar 
en el tiempo. Ni el más dulce violín 
sonando todo el tiempo, sin silencios, 
sin cuidado o sin respeto al tiempo 
de los demás instrumentos será 
agradable. Así mismo pasa en la 
familia.

La comprensión, el respeto al otro, el 
silencio, la humildad y el perdón son 
dinámicas difíciles de vivir y de las 
que más debemos poner en práctica 
a diario en la familia si queremos vivir 
en armonía.

¡Nunca vamos a ser iguales! pero 
sí todos podemos trabajar por 
comprendernos y llevarnos mejor 
aplicando lo que llamo la «dinámica 
de la sinfónica familiar».
No te hablo de tolerarse, porque 
ello supone una predisposición 
negativa hacia el otro, no se trata de 
soportar, no. Tampoco te hablo de 
entenderse, porque cada cabeza es 
un mundo, ¡Es casi imposible hacerlo! 
Quiero hablarte de la comprensión, 
como un valor que va más allá del 
entendimiento con la razón, a una 

aceptación de las diferencias del otro 
desde el corazón y el amor.

El respeto consiste en que no hago 
lo que me da la gana cuándo y cómo 
se me antoja ¡Hay otros a mi lado! Por 
lo tanto, me pregunto ¿Cómo afecta 
mi acción a quienes viven conmigo? 
¿Puedo lograr hacerlo sin romper 
la armonía de nuestra convivencia 
familiar?

El mismo Jesús no hacía su voluntad, 
sino la voluntad de su Padre. 
Respetaba la autoridad de sus padres 
mientras vivía en el hogar familiar. Era 
humilde. 

Por su parte 
el silencio 
puede ser 
el arma más 
cortante en 
un hogar así 
como el más 
h e r m o s o 
s o n i d o 
cuando lo 
h a c e m o s 
p a r a  n o 
herir, para no 

hablar sin pensar. ¡Que tus silencios 
sean tan suaves como el viento de una 
flauta con el que creas música en tu 
familia! ¡Habla para cantar, no para 
desafinar!

¡Toca, escucha, canta pero entona, 
busca la armonía y construyan su 
sinfónica familiar!
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NADIE AMA A LA IGLESIA, 
SIN  SU HISTORIA 

comunidades de los campos, dependientes 
siempre de la Iglesia Madre ubicada en 
la ciudad. Así se estableció una jerarquía 
metropolitana a la que estaban subordinadas 
lo que serán las parroquias con sus 
presbíteros o sacerdotes de aéreas rurales. 

La estructurada de la Iglesia se conformó 
de acuerdo a la extensión territorial: 
patriarcado, primacía, exarcado y obispado. 
La referencia de unidad desde sus inicios 
fue el viaje de san Pedro a la capital 

Arquidiócesis de Santo Domingo.
Cursillo de Cristiandad, año 1994

P. Manuel A. García 

Los primeros siglos de la Historia de la Iglesia, 
nos narran Lebreton y Zellier, se desarrollaron en 
el ámbito del Imperio Romano. Específicamente, 
oriente medio, Palestina. Luego se extiende a 
Siria hasta expandirse por todo el mediterráneo 
y limitar con el mundo persa, el cual vería 
comunidades cristianas. Las grandes urbes: 
Roma y Alejandría poseían grandes conatos de 
población judía. Babilonia misma era el lugar de 
importantes sinagogas conformadas por judíos 
que no volvieron del exilio. 

Tres fueron los grandes ejes que 
contextualizarían a la Iglesia naciente: 
Jerusalén que pendía entre Roma y 

Babilonia, lugares y culturas primordiales de 
la fe apostólica cimentada en San Pedro y sus 
hermanos discípulos.

Durante los dos primeros siglos de la era cristiana 
la fe en Cristo, el Señor, fue transmitida por todo 
el Imperio Romano entre una gran diversidad de 
costumbres religiosas, de una frontera política 
dominante y civilizaciones conquistadas muy 
distintas entre sí. El ambiente greco-romano 
presentaba condiciones propicias para ser 
permeado por la fe en la muerte y la resurrección 
de Jesús por las vías de comunicación que 
entrelazaban regiones muy distantes. 

Jesús y sus discípulos fueron súbditos de la Roma 
Imperial. Hasta el siglo VI DC la Iglesia limitó 
su espacio a las fronteras romanas hasta que 
llegarían las misiones oficiales con el papa San 
Gregorio Magno.

En sus inicios, la fe cristiana tuvo su espacio 
en las ciudades que pronto se convirtieron 
en las sedes eclesiásticas que asumirán una 
organización interna para su funcionalidad. Las 
estructuras se crearon a semejanza del Imperio 
Romano: una ciudad o urbe igual a una Iglesia 
que juntas conformaban el orbe, la universalidad, 
cada una con su cabeza respectiva u obispo, 
que en lo adelante asignaban otros obispos a las 

SITUACIÓN SOCIO-CULTURAL DE LA 
IGLESIA EN SUS DOS PRIMEROS SIGLOS. 
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manera de expresar y testimoniar públicamente la 
comunión con el Dios revelado en Cristo Jesús. 

Los dioses romanos eran una multitud a medida por 
las diversas regiones, muy bien intercomunicadas, 
lo que facilitaba llevar de una región a otra los 
diversos cultos. Unificar la religión era una necesidad 

ante tanta dispersión. Los 
emperadores buscaban una 
vuelta a las glorias de los 
inicios del Imperio que sufría 
los embates de la corrupción 
administrativa, la dispersión de 
los funcionarios, el aparataje 
gubernamental incontrolable, 
las disputas internas entre 
propietarios de grandes 
bienes y autoridades públicas. 
Todo esto irá carcomiendo 
una estructura que no podía 
sostener a sus amplias fuerzas 
militares de escasa retribución, 
con una inmensa e incontable 
población emigrante e 
inmigrante de una región a otra 
en búsqueda de condiciones 
de vida más humanas, con las 
constantes guerras y violencia 
por doquier que terminaron 
agotando las fuerzas de la 
existencia misma de aquella 
civilización,

Son tantos los estudios de 
cuatro décadas a la fecha que 
nos muestran en qué ámbito, 
contexto y situaciones la Iglesia 
emergió para un comprender 
mejor el Evangelio de Cristo 
y la misión evangelizadora 
de la Iglesia que vio la luz 

en una realidad cada vez más represiva con los 
emperadores militares que hicieron todo lo posible 
por mantener aquel orden social de desbordadas 
dimensiones territoriales, de excesivos impuestos, 
a pesar de cierta libertad de culto con tal de 
respetar y participar de la religión de los césares 
como fidelidad al estado, sumando esto a las 
diversas corrientes filosóficas o de pensamiento 
que abordaremos en nuestra próxima entrega Dios 
mediante.  

imperial de Roma. Importancia tuvieron las sedes 
de Alejandría, Antioquia, Jerusalén y muchas otras, a 
las que se sumaría, tiempo después del siglo IV DC, 
Constantinopla.

La Iglesia trascendió estos parámetros necesarios. 
La temporalidad y la espiritualidad en equilibrio, 

supeditando lo primero a lo último. Lo étnico, lo 
local, lo regional, lo nacional, lo imperial, no podían 
condicionar la vida de la Iglesia, sino medios de 
vivencia comprometida en el Espíritu de Cristo. 

Las lenguas predominantes, el griego, y en el occidente 
las clases dirigenciales utilizaban el latín. Lenguas 
clásicas que se perpetuarían en la cultura de todos 
tiempos para conservar los tesoros de la educación y 
el progreso de toda sociedad civilizada. El griego en los 
dos primeros siglos fue la lengua oficial  para la liturgia 
de la confesión de la fe de los fieles cristianos. Debo 
recalcar que desde los inicios mismos esta ha sido la 
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CUERPO Y ALMA

MEDIO AMBIENTE, 
SEGURIDAD Y 

CULTURA DE PAZ

Por: 
Ángel Gomera

Los niveles de tensiones y estrés 
que viene experimentando el planeta 
tierra, por la sobreexplotación de sus 
recursos naturales, fuera del marco 
de la sostenibilidad; y por ende 
de todo equilibrio que favorezca 
un medio ambiente sano,  debe 
conllevar a que la acción ambiental 
desde el punto de vista estatal, sea 
parte relevante de las estrategias 
de prevención y transformación de 
conflictos socio- ambientales en el 
ejercicio de las políticas públicas.

Así también en ese mismo 
contexto, debe considerarse 
con igual similitud de 

trascendencia, la promoción, 
implementación, el mantenimiento 
y la consolidación de una cultura 
de paz por el medio ambiente. En 
razón de que luchar por preservar un 
medio ambiente sano es un enfoque 
o principio importante de la paz, la 
seguridad nacional y los derechos 
humanos. Es que indiscutiblemente 
no puede existir una paz duradera y 
fecunda, si se destruyen los recursos 
naturales que sustentan los medios de 
vida y los ecosistemas. 

En este punto cabe alentar que grandes 
conflictos violentos en el futuro, 
tendrán su génesis en disputas por 
recursos naturales agotados. Ya se 
puede observar en los momentos 
actuales, ciertas protestas sociales 
por la escasez de agua, por la manera 

despiadada en que matamos los 
ríos y sus afluentes; una pesada 
incertidumbre por los efectos 
adversos del cambio climático; 
efectos estos, que están presionando a 
desplazamientos masivos de personas. 
Pero, a pesar de esta realidad que se nos 
viene encima, se sigue permitiendo la 
ocupación e invasión de lugares de alto 
riesgo y vulnerabilidad.

También, se puede examinar una 
deforestación agresiva y sin juicio, que 
está provocando daños a los hábitats, 
una preocupante fragmentación y la 
sucesiva pérdida de biodiversidad; 
así como, la alteración de los ciclos 
del agua, la erosión del suelo y la 
desertificación. Solo basta advertir 
cómo cada día nuestras montañas 
y cordilleras están más pelonas por 
un conuquismo y ganadería sin 
planificación y control.

Por lo tanto, como muy bien indica el 
documento Laudato: «No podremos 
afrontar la degradación ambiental, si 
no prestamos atención a causas que 
tienen que ver con la degradación 
humana y social».

Todo lo mencionado anteriormente, 
atenta contra la estabilidad de 
cualquier nación. Entender que un 
deterioro ambiental progresivo pone 
en jaque el crecimiento económico 
y la calidad de vida de un país; y 
más cuando su principal economía 
proviene del turismo, como es el caso 
de la República Dominicana.
De ahí es que, para el mantenimiento 
del desarrollo, la prosperidad y la paz, 
es elemental ocuparnos de fortalecer 
la seguridad ambiental dentro del 
ámbito de la seguridad nacional, 
con acciones que vayan dirigidas a la 
interiorización y toma de conciencia 
a la relación causa-efecto entre el 
problema ambiental y el conflicto que 
pueda derivar.

Por ejemplo, la República Dominicana, 
no puede minimizar la gran amenaza 
que cierne sobre su soberanía 
ambiental, por el declive aparatoso del 
medio natural del vecino país de Haití. 
Esta tétrica realidad medioambiental 
haitiana, es y será, origen de conflictos 
y tensiones, que suscitan luchas por 
el acceso y control de determinados 
recursos naturales. 

En ese sentido el Libro Blanco de la 
Defensa de República Dominicana 
contiene las respuestas y estrategias 
necesarias ante dicha problemática; 
además destaca cómo el medio 
ambiente es un elemento de interés 
para la seguridad nacional. 

Es por ello y ante desafíos ambientales 
i n t e r n o s ,  c o m o  i n c e n d i o s 
intencionales, ocupación de áreas 
protegidas, destrucción de los bosques, 
la extracción ilegal de arenas de los 
ríos, entre otros ilícitos; es pertinente 
el reforzamiento activo, correctivo y 
preventivo de las Fuerzas Armadas, a 
fin de garantizar la anhelada seguridad 
ambiental. 

Asimismo,  es  indispensable 
involucrar a la sociedad de manera 
corresponsable,  mediante la 
concienciación que permita modificar 
favorablemente las pautas de 
comportamiento individual y colectivo 
de una forma moderada y sustentable. 

Por cuestión de supervivencia y amor a 
las generaciones venideras, debemos 
entrar en la sintonía de estar a favor de 
un ambiente sano y la preservación 
de los recursos naturales; evitando 
esos constantes desafíos irreverentes 
y egoístas; ya que como muy bien 
manifestó Julio Verne:  «Podemos 
desafiar las leyes humanas, pero no 
podemos resistir a las naturales».

Finalmente, para poder lograr esos 
niveles de corresponsabilidad 
ambiental, urge la inclusión de la 
educación ambiental en lo formal 
y no formal; es decir en todos los 
diferentes niveles del sistema escolar 
y superior, a fin de concienciar y 
sensibilizar la sociedad dominicana. 
Claro está, es necesario educar, sin 
nunca obviar la aplicación del régimen 
de consecuencias ante los ilícitos 
ambientales. Porque «Si la justicia 
existe, tiene que ser para todos; nadie 
puede quedar excluido, de lo contrario 
ya no sería justicia». (Paul Auster)
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ANTE UNA MALA TEMPORADA...

Por:
Henry Valenzuela

CUERPO Y ALMA

Existen temporadas buenas en 
nuestras vidas en las cuales 
queremos avanzar, invertir, 
aprender, emprender, ir más allá de 
nuestras posibilidades.

Pero también vendrán tiempos 
no muy buenos en los que el 
cansancio, el pesimismo, la 

frustración y el deseo del ya no más 
nos invadirá.

En este artículo quiero centrarme 
en aquellos que están viviendo 
tiempos difíciles y han perdido la 
esperanza y el ánimo. 

Haciendo un análisis a la hora de 
escribir este artículo, encontré tres 
grupos de personas que están en 
todos los lados, en la familia, trabajo, 
iglesia... Cada grupo está viviendo 
momentos para nada agradables. 
Han probado el fracaso y su mundo 
es un signo de interrogación. Pero 
ojo, cada grupo da una respuesta 
diferente a los eventos que están 
viviendo.

1-  Está el grupo de aquellos que le 
tienen miedo al éxito: Aquellos que 
prefieren buscar algo, según ellos 
sencillo y aceptable. Esto porque su 
mentalidad es tan limitada que no 

creen merecer algo bueno en la 
vida. Esto lo aplican en la pareja, 
empleo, planes, bienes, entre 
otras cosas.

La causa principal se debe a 
la baja autoestima o el auto 
castigo puesto por ellos mismos. 
Cuando tienen o llega algo bueno 
lo descartan, no lo asimilan o 
sencillamente lo dañan porque 
no se creen capaces de tenerlo 
y prefieren quedarse en su zona 
de confort. Con algo simple y sin 
mucho esfuerzo. Relegados a 
un segundo puesto gracias a su 
actitud de derrota y cobardía.

2. Un segundo grupo están 
quienes le tienen miedo al 
fracaso: Aquellos que prefieren 
no hacer nada porque les da 
miedo fracasar y perder.

Parecería que hicieron una 
maestría en pesimismo. A todo le 
buscan un, pero y algo negativo 
que los frena, paraliza o estanca.

En este grupo encontramos 
personas que siempre viven con 
excusas y justificaciones. Viven 
creyendo que tienen la razón y al 
final del camino se encuentran 

solos y tristes viendo cómo muchos 
se levantan y se superan y ellos se 
han quedado ahí.

3. Aquellos quienes luchan por sus 
sueños: Aquellos que se arriesgan, 
quienes convierten los No en Sí. 
Aquellos que tienen autoestima alta 
y creen que lograrán tener lo mejor 
porque confían en sus capacidades 
y sobretodo confían en Dios.

Hoy le animo a que forme parte de 
este grupo y retire la membresía 
del grupo 1 y 2. No será fácil, pero 
debemos seguir avanzando pues 
no vamos solos. Dios está con 
nosotros.

Yahvé irá delante de ti. Él estará 
contigo; no te dejará ni te 
abandonará. No temas, pues, ni te 
desanimes. (Deuteronomio 31,8)

Recuerde y se lo he dicho en otras 
publicaciones y predicaciones: 
los luchadores luchan y usted 
pertenece a este grupo.

«Si quieres alcanzar una meta, 
debes ver la llegada en tu propia 
mente, antes de llegar a ella. (Zig 
zigzag.)
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Todos tenemos pensamientos políticos, no 
necesariamente «partidista» y a muchos les llega la 
oportunidad de convertir esos pensamientos en una 
postura de servicio y honestidad para su pueblo.

A muchos de los que les ha llegado ese momento 
histórico de participar en el devenir del escenario 
político, sea en una posición menor, o en un 

puesto de alta responsabilidad, se le sube a la cabeza 
la intención de usar esa posición para «hacerse ricos, 
de la noche a la mañana», muchas veces de una forma 
inmoral y agravante, mientras muy pocos mantienen su 
promesa de «servir a la patria».

En el evangelio de Lucas 19;1-9, encontramos una gran 
enseñanza para esos políticos que se olvidaron de su 
promesa de servirle a su pueblo:

1.Habiendo entrado Jesús en Jericó, atravesaba la ciudad.

2.Había allí un hombre llamado Zaqueo, que era jefe de 
los cobradores del impuesto y muy rico.

3.Quería ver cómo era Jesús, pero no lo conseguía en 
medio de tanta gente, pues era de baja estatura.

4.Entonces se adelantó corriendo y se subió a un árbol 
para verlo cuando pasara por allí.

5.Cuando llegó Jesús al lugar, miró hacia arriba y le dijo: 
«Zaqueo, baja en seguida, pues hoy tengo que quedarme 
en tu casa.»

6.Zaqueo bajó rápidamente y lo recibió con 
alegría.

7.Entonces todos empezaron a criticar y a decir: 
«Se ha ido a casa de un rico que es un pecador.»
8.Pero Zaqueo dijo resueltamente a Jesús: 
«Señor, voy a dar la mitad de mis bienes a 
los pobres, y a quien le haya exigido algo 
injustamente le devolveré cuatro veces más.»
9.Jesús, pues, dijo con respecto a él: «Hoy ha 
llegado la salvación a esta casa, pues también 
este hombre es un hijo de Abraham

En estos últimos días hemos sido testigo de 
muchos políticos cuya vergüenza fue arropada 
por la avaricia y por el fantasma de la corrupción, 
no solo en nuestro país, sino en el mundo 
entero. Estos nevos Zaqueo, no se adelantaron 
a la multitud, ni se subieron a un árbol para 
poder llegar a Jesús, para que Él les hubiera 
dicho a todos ellos «Hoy tengo que quedarme 
en tu casa» y al final de la estadía decirles «Hoy 
ha llegado la salvación a esta casa».

Por no haber actuado como el Zaqueo bíblico, 
ahora la justicia es la que se está encargando de 
devolverles a su pueblo la mitad de sus bienes 
y a quienes les han sido injustos, les devolverán 
cuatro veces más lo robado. Lo peor es que no 
solo devolverán lo mal obtenido, sino que en 
sus almas y en sus corazones siempre quedará 
la huella de esa mea culpa clavada.

Por: 
José Vasquez

CUERPO Y ALMA

NO SEAS 
POLÍTICO 

PARA SER RICO.
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SANTO TOMÁS 
Y LA TRANSFI-

GURACIÓN

Por:
Juan Pascual

Mateo 17, 1-9, donde podemos 
leer sobre la transfiguración, 
es un texto hermoso, lleno 

de esperanza, al cual hay que ponerle 
mucha atención. Santo Tomás de 
Aquino, nos enseña que el milagro 
de la transfiguración fue excepcional 
y particularísimo: «Aprovechó 
aquel momento solemne para que 
proclamasen y diesen testimonio 
de su autoridad y de la veracidad 
de sus palabras, de un lado la ley, 
personificada en Moisés, y los 
profetas, representados por Elías, 
y por otro el Padre celestial, quien 

dejó oír su voz declarándole Hijo muy amado, a quien era necesario 
escuchar (XLV, 1-4)».  Esto que señala Santo Tomás, es de esas cosas, 
que uno pasa sin observar, sin detenerse a reflexionar. Es decir, Jesús, 
nos deja como testimonio de prueba la perfección de la vida en el 
cielo ¿Por qué es un milagro excepcional y particularísimo? Bueno, 
si nos fijamos, el milagro le sucede a Jesús, no a Pedro ni a Juan, sino 
al propio Jesús, cosa que no es común en los evangelios; segundo, 
cuando se busca el concepto de transfigurar, este fenómeno se 
define como: «Estado glorioso en que Jesucristo se mostró…» ese 
estado, es la verdadera naturaleza de Jesús, que luego una voz desde 
el cielo (Dios padre), afirma y a la vez nos pide que lo escuchemos. 
El Antiguo (Moisés y Elías) y el Nuevo Testamento (Jesús), juntos, 
vivos, sublimes, maravillosos, divinos, llenos de luz y gloria. 

Dos aspectos más que nos señala Santo Tomás, con este testimonio 
de nuestro señor Jesucristo: nos va mostrando que el padecimiento 
que Él posteriormente iba a sufrir no quedaba ahí, sino que esa 
valentía, se consumaba en la gloria de la bienaventuranza e iniciaba 
con la gracia del bautismo. Algo que quiero resaltar, que siempre 
me ha llamado la atención ¿Cómo carajos Pedro reconoce a Moisés 
y a Elías? La respuesta que intuyo es, y solo es, el Espíritu Santo que 
se lo revela, y para que eso suceda, hay que estar muy cerca de Dios.
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«ÉSTE ES MI HIJO AMADO, 
ESCUCHADLE»

Jesús tomó consigo a Pedro, Santiago y Juan, y los llevó, a 
ellos solos, aparte, a un monte alto. Y se transfiguró delante 
de ellos, y sus vestidos se volvieron resplandecientes, muy 
blancos, tanto que ningún batanero en la tierra sería capaz 
de blanquearlos de ese modo. Se les aparecieron Elías y 
Moisés, y conversaban con Jesús. 

Toma la palabra Pedro y dice a Jesús: «Rabbí, bueno es 
estarnos aquí. Vamos a hacer tres tiendas, una para 
ti, otra para Moisés y otra para Elías» —pues no sabía 

qué responder ya que estaban atemorizados—. Entonces 
se formó una nube que les cubrió con su sombra, y vino 
una voz desde la nube: 
«Éste es mi Hijo amado, 
escuchadle». (Mc 9,2-10): 

 Eres fiel, Señor y todas tus 
acciones son leales, siempre 
hablas con autoridad y te 
interesa por tus amigos, tú, 
eres justo y nunca te fijas 
en las apariencias, sino que  
ves el corazón. Qué grande 
es tu bondad y misericordia, 
solo espera que se tenga 
un corazón contrito y 
humillado, porque solo así 
es como se puede amar sin 
odio ni maldad.  Necesito de 
tu Espíritu Santo, envíalo, 
úngeme, para que mi rostro 
sea iluminado y puedan ver 
los demás que tu gracia vale 
más que todo el dinero del mundo, que tu paz y justicia son 
eternas. Tócame, sopla fuerte sobre mí al Consolador para 
poder adorarte en espíritu y en verdad., 

Acuérdate, Señor, de mí y no aparte tu mirada de mi rostro, 
mírame, ya ves cómo hay tanta maldad y codicia en el 
mundo, como a nadie le importa vivir el mandamiento del 
amor, se olvida toda tu pasión, muerte y resurrección. Dios 
mío, no pases de largo y ayúdame a escuchar tu palabra, que 
pueda estar en tu presencia santa, necesito de tu paz, aleja 
de mí todo miedo y que pueda vivir la experiencia de estar 
contigo, de reconocer que todo es posible para el que cree.

Reconozco la autoridad que viene de ti, 
enséname el camino de la sabiduría, dame 
discernimiento, que pueda vivir en tu piedad, 
dame fortaleza, paciencia y tenga mansedumbre, 
guíame por el sendero justo, ayúdame a nunca 
quedarme mirando al cielo, porque la tierra 
gime dolores de parto y necesita de mis manos, 
por eso, te pido, envíame al Espíritu Santo para 
ser transfigurado y tener reconciliación, amar 
sin medida, tener fidelidad, intimidar y gustar 
de tu santa compañía. Guíame hacia el camino 
de la santidad.

T r a n s f i g ú r a m e , 
Señor, hazme vivir tu 
Palabra que da vida y 
salvación, ayúdame 
a caminar por tus 
sendas, tú conoces 
toda mi historia, 
mírame, tengo sed y 
necesito me toques 
y derrame en mi los 
dones y frutos de 
tu Espíritu Santo. 
Aleja de mí el mal. 
Úngeme, restáurame, 
Señor, ayúdame 
a decidir por el 
buen camino de la 
salvación. ¡Oh amado 
Jesús! Sé que el cielo 
existe y allí no hay 

llantos ni tristezas, allí todos somos iguales; 
sin embargo, soy injusto y me aparto de tu 
mensaje de paz y de justicia. Por tu santo 
nombre Jesús, sáname y libérame, sana y libera 
a todos los que son esclavos del pecado, para 
que sean transfigurados, y sean sal y luz de este 
mundo. Por tu sangre derramada, por tu madre 
santísima, transfigura el interior para celebrar 
tu amor. Y escuchar la voz de tu padre que nos 
habla en el silencio: «Éste es mi hijo amado, 
escuchadle».

Por:
Carlos Rodríguez
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Por:  Ramón Cortorreal
Cursillo #903

• APRENDÍ el poder de la oración.
• APRENDÍ a perdonar a mis enemigos, aún ellos tuvieron la culpa.
• APRENDÍ la magia detrás del Santo Rosario.
• APRENDÍ la mística detrás del Espíritu Santo.
• APRENDÍ a rezar en las mañanas al levantarme y al acostarme.
• APRENDÍ a crear el hábito de rezar y la necesidad que te envuelve de 

hacerlo.
• APRENDÍ a que soy iglesia y que dentro de mi habita Dios.
• APRENDÍ a ser más comprensivo y tolerante conmigo mismo y con los 

demás.
• APRENDÍ que debemos poner a Dios primero en todas las actividades de 

nuestra vida.
• APRENDÍ a ser más bondadoso y el valor de la caridad.
• APRENDÍ que Cristo espera más de todos nosotros. El mundo está 

sediento, ahora más que nunca, de su palabra.
• APRENDÍ que el pecado no es inherente al ser humano y que se puede 

vivir pleno y feliz sin él.
• APRENDÍ que hay personas desinteresadas, inspiradas por Dios, capaces 

de darse por entero, de sacrificarse por el bien de los demás sin esperar 
nada a cambio para transformar nuestro mundo en un mundo mejor.

• APRENDÍ que la verdad está en Cristo y su palabra de promesa para los 
hombres que lo siguen. Fuera de el no hay nada más.

• Aprendí a que debemos vivir una vida con propósito basada en las 
enseñanzas de Jesús.

• APRENDÍ que no somos eternos y que en algún momento tendremos que 
rendir cuenta de nuestros actos a Dios.

• APRENDÍ que no solo debemos alimentar el cuerpo sino también nuestro 
espíritu y nuestra realación con Dios.

• APRENDÍ que Dios siempre estuvo ahí para mí aunque me pasé toda una 
vida buscándolo.

• APRENDÍ a creer y dejar el excepticismo, porque la fe es mil veces más 
poderosa que la razón.

• APRENDÍ a agradecer todo lo que tengo y todo lo que soy.
• APRENDÍ a ver a Dios en cada mendigo, en cada necesitado, en cada amigo.
• APRENDÍ a no pedirle nada Dios sino que Dios me pida a mi. A ser su 

instrumento.
• APRENDÍ que debemos hablar con nuestros hechos y no con nuestras 

palabras.
• APRENDÍ que nada somos si no permitimos que los otros sean.
• APRENDÍ a ser más consciente del pecado y a enfrentarlo en el día a día.
• APRENDÍ a apreder de nuevo a amar a Jesús.

APRENDÍ

Por:
José Cortorreal
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SANTIDAD HOY

San Maximiliano María Kolbe es conocido universalmente 
como el «Mártir de Auschwitz», por haberse ofrecido 
voluntariamente a morir, sustituyendo a uno de los 
prisioneros en dicho campo de exterminio nazi.

Nuestro patrón, san Maximiliano Kolbe, nos inspira con 
su mariología única y su misión apostólica, el llevar a 
todas las almas al Sagrado Corazón de Cristo a través del 

Inmaculado Corazón de María, el instrumento de evangelización 
más puro, eficiente y santo de Cristo, especialmente a los más 
alejados de la Iglesia.

SAN MAXIMILIANO 
MARÍA KOLBE 
Memoria Litúrgica, 14 de agosto 

REIVINDICÓ EL DERECHO A LA VIDA EN 
UN LUGAR DE MUERTE.

De manera que – afirmó Juan Pablo II – el 
Padre Maximiliano Kolbe, «prisionero del 
campo de concentración, reivindicó, en el 
lugar de la muerte, el derecho a la vida de un 
hombre inocente, uno de los cuatro millones». 
Y de hecho aquel hombre, Franciszek 
Gajowniczek, vivía entonces y estaba allí 
presente entre quienes participaban en la 
solemne ceremonia de canonización.

«El Padre Kolbe reivindicó su derecho a la 
vida, declarando la disponibilidad de ir él 
mismo a la muerte en su lugar, ya que ese 
hombre era un padre de familia y su vida era 
necesaria para sus seres queridos».

Dio testimonio de Cristo

Padre Maximiliano María Kolbe reafirmó así 
el derecho exclusivo del Creador sobre la 
vida del hombre inocente y dio testimonio 
de Cristo y del amor. Así, escribe, en efecto, 
el apóstol Juan: “En esto hemos conocido la 
caridad: en que Él dio su vida por nosotros; 
y nosotros debemos dar nuestra vida por 
nuestros hermanos”».

San Maximiliano nos enseña ante todo a 
ver en las peores dificultades las mayores 
oportunidades.

ORACIÓN CON MAXIMILIANO KOLBE

Concédenos, oh Señor Jesús, que también 
nosotros podamos entregarnos enteramente 
sin reservas por el amor y el servicio a nuestra 
Reina del Cielo para mejor amar y servir a 
nuestro prójimo a imitación de tu humilde 
siervo San Maximiliano. Amén.
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